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В Барнауле в рамках нацпроекта начался ремонт дорожного полотна 
на ул. Малахова. Это один из самых крупных объектов 2025 года
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В рамках работ будет 
уложено более 7 км нового 

асфальтобетонного покрытия, 
в том числе на трамвайных 

переездах, остановках и парковках, 
установлены новые знаки 

и пешеходное ограждение.

к 
и мир

Издает
с 1993

SSSS

ЗЕТА



2 ПТ

Пятница, 6 июня 2025 г. № 81 (6146)

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ ПТ2

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 6 июня СУББОТА, 7 июня ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 июня

Восход - 5.00 Восход - 5.00 Восход - 4.59

Заход - 21.47 Заход - 21.48 Заход - 21.49

+ 24 + 26 739 мм рт.ст. + 26 + 27 743 мм рт.ст. + 25 + 26 746 мм рт.ст.
4 м/с    ЮЗ 3 м/с    З 3 м/с    С

+ 18 + 20 Влажность 60% + 20 + 21 Влажность 51% + 12 + 14 Влажность 47%

Новое покрытие
В Барнауле в рамках нацпроекта ремонтируют дорожное полотно 
на улице Малахова
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Улица Малахова играет важную роль в транспортной системе города.

Олеся МАТЮХИНА

В рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» 
в Барнауле в 2025 году будут отремонтированы 
14 участков дорог и завершится реконструкция моста 
через реку Барнаулку по проезду Ташкентскому.

Директор ООО «Патай» 
Андрей Багдасарян рас-
сказал, что сейчас дорож-
ники ведут работы на двух 
участках улицы Малахова: 
от ул. Антона Петрова до 
ул. Эмилии Алексеевой и от 
ул. Сухэ-Батора до ул. Ан-
тона Петрова. Аналогич-
ные работы в этом году бу-
дут проведены на участках 
ул. Малахова от пр. Космо-
навтов до проезда Заводского 
9-го и от ул. Эмилии Алек-
сеевой до пр. Космонавтов. 

– Мы выполнили демон-
таж существующего бортового 
камня, полное фрезерование 
и асфальтирование трамвай-
ных и автобусных остано-
вок. Приступили к устрой-
ству верхнего слоя покрытия 
улицы Малахова, – рассказал 
Андрей Багдасарян.

В настоящее время в Барна-
уле продолжается и текущий 
ремонт дорог. Проводятся 
работы по ремонту троту-
аров, колодцев, остановоч-
ных площадок, подходов 

В краевой столице ак-
тивными темпами идет 
дорожный сезон: авто-
магистрали асфальтиру-
ют в рамках текущего и 
капитального ремонта, а 
также по нацпроекту «Ин-
фраструктура для жизни». 
Один из его объектов – 
улица Малахова.

В рамках ремонта будет 
восстановлено более 7 км 
асфальтобетонного покры-
тия, в том числе на основной 
проезжей части, на переез-
дах трамвайных путей, на 
примыканиях и парковках. 
Помимо этого, будет замене-
но покрытие на автобусных 
остановках. В завершение 
установят новые дорожные 
знаки, пешеходное ограж-
дение и нанесут дорожную 
разметку. Весь комплекс ра-
бот планируется завершить 
к началу сентября. 

– Улица Малахова играет 
важную роль в транспортной 
системе города, обеспечи-
вая связь между централь-
ной частью и основными 
транспортными артериями. 
В рамках национального 
проекта «Инфраструктура 
для жизни» к его ремонту 
подошли с особой ответ-
ственностью. По заверше-
нии работ водители оценят 
значительное улучшение 
условий передвижения, – 
отметил председатель коми-
тета по дорожному хозяйству 
и транспорту города Барна-
ула Валерий Ведяшкин.

к пешеходным переходам, 
укладке искусственных 
дорожных неровностей. 
В приоритетном порядке 
в перечень объектов для 
ремонта включены маги-

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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страли, по которым проходят 
основные маршруты обще-
ственного транспорта и на ко-
торых находятся социальные 
объекты.
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В администрации Бар-
наула обсудили развитие 
центральной части города и 
исторического центра. Сове-
щание провел глава города 
Барнаула Вячеслав Франк. 

В рабочей встрече приняли 
участие председатель Бар-
наульской городской Думы 
Галина Буевич, заместители 
главы администрации горо-
да, депутаты АКЗС Сергей 
Писарев и Ксения Белоусова, 
председатель Общественной 
палаты города Борис Черни-
ченко, руководитель КГКУ 
«Фонд имущества Алтайского 
края» Владислав Вакаев, по-
четный архитектор России, 
член Союза архитекторов и 
Союза дизайнеров России, об-
щественный советник главы 
города по вопросам градо-
строительства и архитектуры, 
генеральный директор ООО 
«Классика» Александр Деринг, 
почетный архитектор России, 
член Союза архитекторов, Со-
юза художников, Союза писа-
телей России, заместитель 
директора МКУ «Архитек-
тура города Барнаула» Сер-
гей Боженко, генеральный 
директор ООО «Жилищная 
инициатива» Юрий Гатилов, 
директор ООО «Элитпласт», 
член Общественной палаты 
города Барнаула, участник 
Градостроительного совета 
Евгений Носенко, генераль-
ный директор ООО «СЕЛФ» 
Владислав Шония, руководи-
тели городских профильных 
комитетов.

Как отметил Вячеслав 
Франк, в последние годы в 
историческом центре горо-
да реализовали несколько 
проектов, которые в том 
числе были направлены на 
увеличение общественных 
пространств и зеленых зон. 
Один из последних таких 
проектов – благоустройство 
сквера на улице Приречной. 
Там установили памятный 
знак в честь Николая Рериха.
В 2024 году в Барнауле ут-

вердили проекты планировки 
нескольких территорий. Они 
охватывают улицы Анато-
лия, Некрасова, Никитина, 
Ползунова, Промышленная, 
Комсомольский проспект, 
акваторию Оби в районе Ков-
ша, а также туристический 
кластер. Здесь крупные стро-
ительные компании реали-
зуют масштабные проекты. 
Застройщики также плани-
руют благоустройство этих 
территорий.
Для единого архитектур-

ного развития центральной 
части города ООО «Родные 
берега» предложило провести 
работы по благоустройству 
набережной протоки Оби, 
реконструкции первой го-
родской электростанции.
На площади Баварина, 8, 

компания «СЕЛФ» возводит 
жилой комплекс с современ-
ными спортивными и дет-
скими площадками, а также с 
зелеными зонами. По проек-
ту набережную Оби продлят 
вдоль комплекса. В рамках 
благоустройства планирует-

ся провести террасирование, 
установить уличное освеще-
ние, озеленение и размеще-
ние малых архитектурных 
форм. Этот участок станет 
доступным для всех горожан.
Для продолжения разви-

тия центра города и создания 
единого туристического про-
странства рассматривается 
идея освоения острова По-
бочень. Планируется пере-
нести трамвайное кольцо с 
проспекта Социалистического 
и трамвайные пути с улицы 
Ползунова. Также в планах –
создание площади для город-
ских мероприятий.
Глава города предложил 

всем участникам совещания 
войти в состав рабочей груп-
пы по развитию центральной 
части города.

– Нам необходимо вести 
эту работу публично, с при-
влечением всех заинтересо-
ванных сторон, учитывать 
мнение горожан, – подчер-
кнул Вячеслав Франк.

Юрий Гатилов отметил, что 

развитие центральной части 
города обсуждалось на разных 
площадках. Важно, что работа 
уже началась.
По мнению Сергея Бо-

женко, проект оживит исто-
рический центр города. Он 
позволит привести в порядок 
старые здания, продолжить 
благоустройство набережной 
и развивать туристический 
кластер.
Как считает Владислав 

Вакаев, реализация предло-
женных инициатив может 
стать драйвером развития 
не только Барнаула, но и 
Барнаульской агломерации. 
Реализация этого проекта 
позволит сформировать зе-
леный каркас в этой части 
города, велоинфраструктуру, 
создать городскую площадку 
для проведения общегород-
ских мероприятий, туристи-
ческое ядро и креативный 
кластер.

Соб. инф.
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ВО ВТОРНИК

Прямая
линия «ВБ»
Тема прямого провода –

мероприятия в рамках 
реализации в Барнауле 
национального проек-
та «Инфраструктура для 
жизни». 

10 июня прямую линию 
проведет председатель коми-
тета по дорожному хозяйству 
и транспорту города Бар-
наула Валерий Ведяшкин. 
Валерий Иванович ответит 
на вопросы по телефону
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ИНИЦИАТИВА

Решают 
барнаульцы
До 12 июня можно про-

голосовать за обществен-
ное пространство, которое 
благоустроят в 2026 году. 
У барнаульцев остается 

чуть больше недели, что-
бы выбрать общественное 
пространство, которое бла-
гоустроят в 2026 году. Все-
российское онлайн-голосо-
вание проводится в рамках 
реализации федерального 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды 
города Барнаула» нацпро-
екта «Инфраструктура для 
жизни». Жители продолжают 
выбирать одну новую тер-
риторию, где в следующем 
году создадут комфортное 
общественное пространство. 
Свыше 9,5 тыс. голосов 

отдано за территорию в 
микрорайоне Южном в гра-
ницах улиц Чайковского и 
Куйбышева, это обществен-
ное пространство является 
лидером голосования. Также 
более 6,5 тыс. барнаульцев 
проголосовали за Обской 
бульвар, более 4 тыс. чело-
век поддержали аллею на 
улице Малахова на участке 
от улицы Юрина до улицы 
Антона Петрова.
Дополнительно жители 

участвуют в голосовании 
по выбору дизайн-проектов 
для благоустройства терри-
торий, ставших ранее побе-
дителями голосования. Так, 
жители могут отдать голос 
за то, каким будет продол-
жение благоустройства в 
следующем году зеленой 
зоны в границах улиц Ле-
нинградская, Энтузиастов, 
Антона Петрова (территория 
бывшего парка имени В.И. 
Ленина) и территории за ТЦ 
«Европа» на улице Шумако-
ва, 9. В этом голосовании 
уже приняли участие более
10 тыс. барнаульцев.
Поддержать террито-

рию и дизайн-проекты 
жители могут на платфор-
ме zagorodsreda.gosuslugi.
ru, авторизовавшись через 
портал «Госуслуги», а также 
при помощи волонтеров.

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Центр притяжения
Благоустройство исторической части города планируют 
продолжать в краевой столице

Реализация инициатив позволит создать пространство с гармоничным сочетанием природы и городской инфраструктуры.

Проект по созданию единого пространства 
в центральной части города позволит 
объединить территории Демидовской 
площади, сереброплавильного завода, парка 
«Центральный», улиц Мало-Тобольская и Льва 
Толстого, набережной реки Оби с выходом к 
парку «Изумрудный».
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:

Продукция барнаульских пред-
приятий пользуется спросом на вы-
ставке российских производителей 
«РосЭкспоКрым». 
С 26 по 31 мая проходит визит делегации 

Алтайского края в Республику Крым. На кол-
лективном стенде региона, организованном 
при поддержке правительства Алтайского 
края и Алтайского центра кластерного 
развития, представлены восемь компаний. 

На минувших выходных в Барна-
уле прошел фестиваль осознанного 
потребления «Гаражка».
Фестиваль собирает творческих людей 

города, которые создают что-то своими 
руками. Кроме того, на площадках есть 
зоны гаражной распродажи, где местные 
жители дарят вторую жизнь своим вещам, 
зону сортировки отходов, где партнеры 
фестиваля принимают вторсырье и рас-
сказывают о важности переработки.

Почти 50 спортсменов со своими 
хвостатыми напарниками собрались 
на любительских соревнованиях 
«Каникросс-2025».
Организаторами соревнований выступи-

ла Барнаульская городская общественная 
организация «Ласка» в рамках проекта «Хочу 
собаку». Абсолютным лидером соревнова-
ний стала Виктория Хорохордина со своим 
напарником – собакой породы малинуа по 
кличке Айрон Форс Ева, преодолевшие трас-
су в 1000 метров за 2 минуты 52 секунды.

30 мая 31 мая 1 июня
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

26,54 тыс. кв. м 
дорожной разметки нанесено 

в Барнауле в этом году. 

Рабочий механизм
В Барнауле началась реализация инициативных проектов жителей

Фото предоставлено д/с № 257

Олеся МАТЮХИНА

Всего в 2025 году в крае-
вой столице по программе 
инициативного бюджети-
рования будет реализовано 
26 проектов, в бюджете 
города на эти цели преду-
смотрено 60 млн руб.

1 июня началась реализация 
проекта по благоустройству 
территории детского сада 
№ 257 в поселке Южном. Он 
принял детей после капре-
монта здания в 2011 году, за 

телей, – пояснила заведующая 
детским садом Светлана Овеч-
кина. – Они понимают, что 
ходить по такому асфальту 
деткам уже небезопасно, но 
как только речь заходит о со-
финансировании проекта, чис-
ло желающих поучаствовать 
в разы уменьшается. Все-та-
ки мы смогли переломить 
ситуацию, проект получил 
поддержку из городского бюд-
жета в сумме около трех мил-
лионов рублей. Доля нашего 
софинансирования состави-
ла чуть больше 323 тыс. руб. 

В настоящее время подряд-
ная организация полностью 
демонтировала старое асфаль-
товое покрытие и поребри-
ки, сотрудники работали все 
выходные с утра до позднего 
вечера. Очень внимательные 
работники, прислушиваются 
к нашим замечаниям, что не 
может не радовать. Надеемся, 
что к концу июня работа бу-
дет завершена и мы сможем 
открыть двери садика для 
ребятишек.
Объем работы по проекту 

предстоит довольно большой – 

На территории детского сада № 257 уже началась установка поребрика, ведется подготовка к укладке плитки.

это время асфальт во многих 
местах деформировался, появи-
лись ямы, выбоины и неровно-
сти. Педагогический коллектив 
подавал заявку на участие в 
программе еще в 2023 году, но 
не набрал нужного количества 
баллов для победы. Повторная 
попытка дала нужный резуль-
тат, и работы, начавшиеся в 
первый день лета, уже идут 
полным ходом.

– Инициативное бюдже-
тирование – замечательный 
механизм, но нам не сразу 
удалось убедить в этом роди-

Алиса ТРОСТНИКОВА

это дорожки вокруг детского 
сада, к игровым участкам, 
въезд на территорию, кон-
тейнерная площадка, подход 
к хозблоку – старый асфальт 
здесь демонтирован за три 
дня, уже началась работа по 
укладке нового поребрика. 
Инициативная группа контро-
лирует процесс благоустрой-
ства и пока очень довольна 
темпами работ, который взяла 
подрядная организация ООО 
«Алтайстройдор».

Всего в Центральном 
районе в 2025 году 
будет реализовано 
восемь инициативных 
проектов. Среди них 
асфальтирование 
дорожного полотна, 
устройство тротуара, 
обустройство 
спортивных площадок 
на территории 
образовательных 
учреждений.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни
Руководитель барнаульской школы 

претендует на звание «Директор года 
России».
Полтора месяца назад стартовал прием 

заявок на Всероссийский профессиональ-
ный конкурс «Директор года России». 
Руководитель барнаульской гимназии 
№ 42 Иван Гребенкин стал единствен-
ным представителем краевого центра, 
прошедшим во второй тур отборочного 
заочного этапа состязания.

Стотысячного пациента выписали 
из федерального медцентра в Бар-
науле. 
Стотысячным пациентом Федераль-

ного центра травматологии, ортопедии 
и эндопротезирования в Алтайском крае 
стала Галина Калкутина из села Завьялово, 
которой провели эндопротезирование 
тазобедренного сустава. При оперативном 
вмешательстве применялись малоинва-
зивные технологии.

Барнаульская спортсменка Татьяна 
Девятова на чемпионате России по 
MMA завоевала золотую медаль.
Чемпионка мира по смешанным еди-

ноборствам выиграла финальную схватку, 
победив спортсменок из Москвы и Урала. 
В решающем поединке ее соперница не 
вышла на ринг. Благодаря этому чем-
пионский пояс достался подопечной 
барнаульского тренера Ивана Соловьёва. 
В коллекции спортсменки с Алтая это 
уже пятый пояс. 

Двое подростков из Барнаула были 
отмечены личной благодарностью ми-
нистра внутренних дел России Влади-
мира Колокольцева. 
Даниил Пашков и Данил Лёгких помог-

ли полиции раскрыть серию хулиганских 
действий в своем районе. Нарушители 
предусмотрительно скрывали лица. Стражи 
порядка составили ориентировки, по кото-
рым два школьника узнали их и сообщили 
в полицию. 

2 июня 3 июня 4 июня 5 июня

Фото предоставлено организаторами форума

В четверг завершился 
первый форум «Сибэнерго-
пром-2025». Он стартовал 
на площадке барнаульского 
предприятия «Сибэнерго-
маш – БКЗ», которое стало 
стратегической площадкой 
для обсуждения актуаль-
ных вопросов теплоэнерге-
тической отрасли, обмена 
опытом и налаживания 
деловых контактов. Меро-
приятие объединило более 
ста участников – предста-
вителей реального сектора 
экономики России, Казах-
стана и Беларуси.

Форум прошел на разных 
площадках Барнаула и Бе-
локурихи. Среди участни-
ков – ведущие специалисты 
предприятий промышлен-
ной энергетики, инженеры 
и проектировщики системо-
образующих организаций 
России и стран ближнего 
зарубежья, коммерческие 
и технические директора, а 
также эксперты в области 
энергетического, тепломе-
ханического и генерирую-
щего оборудования, которые 
представляют такие компа-
нии, как «Павлодарэнерго», 
«ИнтерРАО», «РусГидро», 
Архангельский целлюлоз-
но-бумажный комбинат, 
«СевКазЭнерго», «ФосАгро» 
и ряд других компаний меж-
дународного и федерального 
уровня.  
Участников форума по-

приветствовал министр про-
мышленности и энергетики 
Алтайского края Вячеслав 

Василий КАРКАВИН

Живая энергия
В Алтайском крае прошел первый отраслевой форум энергетиков

Мероприятие объединило более ста представителей России, Казахстана и Беларуси.

Химочка. Он напомнил, что 
обрабатывающая промыш-
ленность занимает более 20% 
в ВРП региона, и является 
одной из ключевых отраслей 
его экономики. Кроме того, в 
Алтайском крае производится 
каждый четвертый паровой 
котел и каждый седьмой во-
догрейный котел в России. 

– Промышленные пред-
приятия Алтайского края 
исторически имеют высокие 
компетенции в энергома-

шиностроении, а продукция 
предприятий отрасли пред-
ставлена во всех регионах 
России и в десятках стран 
мира. Приветствую участни-
ков первого в истории про-
мышленности Алтайского 
края форума и желаю вам 
успешной, плодотворной ра-
боты, – обратился к присут-
ствующим Вячеслав Химочка. 
Генеральный директор 

«Сибэнергомаш – БКЗ» Алек-
сандр Каменев поприветство-

вал участников от имени 
организаторов форума. Он 
подчеркнул, что его проведе-
ние – важный шаг для всей 
энергетической отрасли. 

– Это первая площадка в 
регионе, где мы объединяем 
производителей, заказчиков 
и экспертов со всей России 
и зарубежья для открытого 
диалога и обмена опытом. 
Для «Сибэнергомаш – БКЗ» 
как для организатора фору-
ма это не просто событие, а 

начало новой большой тради-
ции, – подчеркнул Александр 
Каменев. 
В рамках деловой про-

граммы форума участники 
обсудили тенденции и теку-
щее положение современ-
ной теплоэнергетики, а так-
же определили дальнейший 
вектор развития отраслевых 
предприятий. 
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6 ПТПРОФЕССИОНАЛЫ

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

30 мая в Театре драмы 
им. В.М. Шукшина прошел 
торжественный вечер, по-
священный Дню химика 
и 65-летию Барнаульского 
завода АТИ. Поздравить кол-
лектив предприятия при-
шли губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко, пред-
седатель АКЗС Александр 
Романенко, заместитель гла-
вы администрации города 
по экономической политике 
Сергей Рябчун, председа-
тель БГД Галина Буевич, 
руководители профильных 
министерств, коллеги по 
отрасли. 

Преодолевая вызовы
Без продукции Барнауль-

ского завода АТИ встанут це-
лые отрасли экономики. Здесь 
выпускают фрикционные из-
делия, уплотнительные мате-
риалы, тормозные колодки, без 
которых не работают станки, не 
ездит транспорт. А выпускается 
это все в Барнауле. 

3 марта 1960 года дирек-
тором строящегося Барна-
ульского резиноасбестового 
комбината утвержден Виталий 
Шумский. Эту дату принято 
считать датой основания Бар-
наульского завода АТИ.
Почему предприятие реши-

ли построить в Сибири? 1960-е – 
годы бурного развития сельско-
го хозяйства, освоения целины, 
продукция завода была жиз-
ненно необходима югу Сибири 
и среднеазиатским республи-
кам СССР. Барнаульский завод 
АТИ возник как часть единого 
межотраслевого комплекса. 
Предприятие за свою историю 
переживало разные времена – 
менялось название (изна-
чально аббревиатура БзАТИ 
расшифровывалась как Барна-
ульский завод асбестовых тех-
нических изделий, а сейчас – 
Барнаульский завод автофор-
мованных термостойких из-
делий), совершенствовались 
технологии, производственные 
процессы, но на всех этапах 
оно играло заметную роль в 
экономике региона и страны. 
Накануне юбилея коллективу 
завода поступил поздрави-
тельный адрес от министра 
промышленности и торговли 
РФ Антона Алиханова, в кото-
ром он отметил, что предпри-
ятие зарекомендовало себя 
как поставщик качественных 
компонентов ключевых узлов 
для различных видов техники.

«Сегодня коллектив завода 
успешно преодолевает все вы-
зовы и продолжает динамично 
развиваться», – отметил Антон 
Алиханов. 

Новая история
Самые сложные времена 

предприятие пережило в 1990-е 
годы. Из кризиса завод вывела 
пришедшая в 1998 году новая 

Опережая время
Барнаульский завод АТИ отметил 65-летний юбилей

команда управленцев под ру-
ководством Юрия Шамкова. 

– Моя судьба неразрывно 
связана с заводом. Были и взле-
ты, и трудные времена, но и в 
мыслях, и в делах всегда воз-
вращался к нему, к его главно-
му достоянию – людям. И какие 
бы не были времена, всегда на 
коллектив, на заводчан можно 
было опереться и решать с 
ними практически любые за-
дачи, – говорит Юрий Шамков. 
В те трудные времена 

удалось выстоять, сохранить 
коллектив, состоящий из уни-
кальных специалистов, и взять 
курс на развитие, которое про-
должается и сейчас, несмотря 
на пандемию и беспрецедент-
ное санкционное давление. 
В 2018 году на предприятии 
запущен цех безасбестовых 
тормозных колодок, в 2021 
году – цех промышленных 
уплотнений. Через год начал 
работу цех терморасширенно-
го графита, а в прошлом году 
запустили вторую очередь 
цеха безасбестовых тормоз-
ных колодок. За семь лет ин-
вестиции в технологическое 
переоснащение превысили 
1 миллиард рублей. 
Губернатор Алтайского края 

Виктор Томенко в своем по-
здравлении отметил вклад 
предприятия в развитие про-
мышленности региона и Рос-
сии в целом.

 – Такой масштаб стал возмо-
жен благодаря господдержке, 
в том числе это и субсидии, 
и льготные займы, которые 
регулярно используют на 
предприятии, за последние 
несколько лет на заводе уже 
реализованы или запущены 
важные проекты развития, – 
заявил губернатор.
Поздравил юбиляров и 

председатель АКЗС Александр 
Романенко.

– История предприятия – 
это зеркало развития про-
мышленности Алтайского 
края и страны. В 90-е годы, к 
сожалению, мы потеряли ряд 
предприятий, но те, которые 
выстояли, и в их числе БзА-
ТИ, сегодня демонстрируют 
новое развитие. Двигайтесь 
вперед, совершенствуйте себя 
и предприятие, – обратился к 
коллективу тружеников спи-
кер АКЗС.

слов начался праздничный 
вечер в Театре драмы. И не 
случайно все, кто поздравлял 
завод, говорили не только об 
инвестициях, модернизации 
и востребованной не только 
в России продукции – а пре-
жде всего о людях. В этот день 
награды различного уровня 
получили передовики про-
изводства – ветераны и моло-
дежь, те, кто трудится в цехах, 
и те, кто ежедневно делает так, 
чтобы предприятие жило как 
единый организм. 
Мастер цеха электроснаб-

жения Виктор Завьялов в этот 
день награжден медалью «За 
заслуги в труде». На Барнауль-
ском заводе АТИ он работает 
без малого 57 лет. 

– Я не любитель куда-то 
уходить, бегать. Когда долго 
работаешь на одном месте, 
вникаешь, все узнаешь, так 
проще делать то, что нужно. 
Оборудование-то везде оди-
наковое, самое главное – кол-
лектив, люди, задачи, это то, 
что держит здесь, – объясняет 
Виктор Андреевич. 
Отмечена работа и прес-

совщика холодного формова-
ния четвертого разряда цеха 
автоформованных деталей 
Светланы Трепухалиной.  

– Знаете, сегодня показыва-
ли фильм, говорили о том, где 
востребована наша продукция. 
Конечно, мы знали об этом, но 
в повседневном труде как-то 
не задумываешься – а тут гор-
дость взяла. Мой муж работает 
в горнодобывающей отрасли, 
на БелАЗе – и на его машине 
стоят наши колодки, – улыба-
ется Светлана Геннадьевна. 
Генеральный директор Бар-

наульского завода АТИ Артем 
Шамков уверен: шестьдесят 
пять лет успеха предприя-
тия связаны с каждым, кто 
работает здесь. И сейчас, когда 
большинство процессов авто-
матизировано, используются 
современные станки, многое 
зависит от людей.

– Меняется специфика, но 
появляются новые вызовы, и 
по-прежнему достичь успеха 
можно только кропотливой 
системной работой большо-
го слаженного коллектива. 
Каждого из сотрудников могу 
назвать человеком дела. Наша 
команда – это то, чем я гор-
жусь, – говорит Артем Шамков. 
Работая на развитие эко-

номики и промышленности, 
Барнаульский завод АТИ вы-
полняет и важную социальную 
миссию: предприятие поддер-
живает социальные проекты, 
является генеральным партне-
ром международных соревнова-
ний на Барнаульском гребном 
канале, участвует в проведении 
турниров по рукопашному бою, 
в развитии хоккея. С первых 
дней СВО правилом стала под-
держка бойцов, отправка гума-
нитарных грузов на передовую 
и в новые регионы страны. 

Во время празднования юбилея 
Артема Шамкова наградили 
медалью Минобороны РФ «За 
укрепление боевого содружества», 
а также золотым знаком «Директор 
года. Алтайский край». 

В этот день в адрес коллектива звучало много теплых слов.

Связь поколений
Председатель Барнаульской 

городской Думы Галина Буевич 
отметила, что судьба многих го-
рожан связана с заводом, кото-
рый к своему юбилею подошел 
в статусе ведущего предприятия 
своей отрасли в России.  

– Но мало выпускать про-
дукцию – надо еще и любить 
свой город так, как это делаете 
вы, поддерживая молодежные 
инициативы, спорт, участвуя в 
патриотическом воспитании, – 
отметила Галина Буевич. 
От имени главы города 

Барнаула Вячеслава Франка 
коллектив предприятия по-
здравил заместитель главы 
администрации города по эко-
номической политике Сергей 
Рябчун, зачитав поздравитель-
ный адрес. 

– Завод прошел большой 
путь, его история – пример 
самоотверженного труда всех 
поколений, – заявил Сергей 
Рябчун. 

Люди прежде всего
В стране несколько заво-

дов, в названии которых есть 
аббревиатура АТИ. Но гене-
ральный директор «Завода 
АТИ» Санкт-Петербурга Андрей 
Нечаев назвал юбилей барна-
ульских коллег праздником 
всей отрасли. 

«Завод – как оркестр, где 
каждый – маэстро», – с этих 
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СПРАВКА ВБ

Все три профильные смены орга-
низованы в рамках Года защитника 
Отечества и приурочены к праздно-
ванию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

Юлия НЕВОЛИНА и целеустремленности ко-
манды кроется в том числе 
в заинтересованности ее на-
ставника, педагога-организа-
тора ОБЗР Сергея Зятькова. 
Он работает в тесной связке с 
инспекторами по пожнадзору, 
опытными тренерами, заим-
ствует их опыт и занимается 
саморазвитием. 

– На смене готовим тради-
ционные соревновательные 
этапы, что позволяет педа-
гогам хорошо подготовить 
воспитанников, – отмечают 
организаторы. – Кроме того, 
во время отборочных сорев-
нований у финалистов была 
возможность отрепетировать 
элементы как в теоретиче-
ском зачете, так и на практи-
ке. В «Дружных» оцениваем 
смотр песни и строя, визитку, 
оказание первой помощи, 
турнир спасателей. По завер-
шении определяем тройку 
лучших и претендентов на 
участие в краевой профиль-
ной смене ДЮП. 

Параллельно с дружинами 
соревнуются юные инспекто-
ры дорожного движения. Их 
базовая площадка – лагерь 
«Соснячок». 

– Вы – наши помощники, – 
обратилась к отрядам началь-
ник отделения пропаганды 
безопасности дорожного 
движения Госавтоинспекции 

Ежегодно оздорови-
тельную кампанию лет-
него отдыха в краевом 
центре открывает череда 
профильных смен. Тради-
ционно они проходят на 
базе лагерей «Дружных» и 
«Соснячок» и объединяют 
ребят по интересам. Здесь 
встречаются юные патрио-
ты, знатоки Правил дорож-
ного движения и будущие 
спасатели.

Зарничники
Барнаульским педагогам 

удалось сохранить одну из 
главных школьных совет-
ских традиций – около 30 лет 
они ежегодно при поддерж-
ке городского комитета по 
образованию проводят па-
триотическую военно-спор-
тивную игру «Зарница» в 
рамках профильной смены. 
В этом году здесь собрались 
14 команд – представители 
разных общеобразовательных 
организаций города, а также 
юнармейских отрядов.

– Мы каждый год стараем-
ся организовать насыщенную 
программу, в рамках которой 
дети могут показать получен-
ные ранее навыки, а также уз-
нать и попробовать что-то но-
вое для себя, – рассказывает 

заместитель главного судьи 
военно-спортивной игры 
«Зарница» Александр Само-
шин. – Во время смены мы 
предлагали ребятам пройти 
четыре этапа строевой подго-
товки, в том числе выполняя 
строевые приемы одиночные, 
с оружием, в составе знамен-
ной группы и отделения. На 
площадке по огневой подго-
товке предложили выполнить 
разборку-сборку автомата, 
снаряжение магазина. Кроме 
того, игра включила в себя 
блоки по прикладной пуле-
вой стрельбе, оказанию пер-
вой помощи и гражданской 
обороне. Финальным этапом 
игры стали соревнования по 
огневой полосе.
Чтобы ребятам было ин-

тереснее узнавать новое, для 
них организовали различные 
мастер-классы, сделав упор 
на практическую индивиду-
альную работу.

– На школьных уроках с 
такими направлениями нас 
знакомят, но во время про-
фильной смены изучать их 
гораздо интереснее, – делятся 
участники игры. – В лагере 
воздух, природа, расслаблен-
ная обстановка, вокруг ребята, 
которым все происходящее 
одинаково нравится, инте-
ресные педагоги. Они все 
разные, объясняют так, как 

мы не привыкли, от этого 
все становится более увле-
кательным.
Для педагогов-наставни-

ков команд участие в «Зар-
нице» тоже имеет образова-
тельный эффект. Молодые 
учителя здесь перенимают 
опыт старших коллег, чтобы 
потом внедрить в своих обра-
зовательных организациях.

Главные помощники
В минувший понедельник 

в лагере «Дружных» собра-
лись сильнейшие дружины 
юных пожарных города. 
Как напомнил начальник 
территориального отдела 
надзорной деятельности и 
профилактической работы 
№ 1 Управления надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы ГУ МЧС 
России по Алтайскому краю 
Максим Чертов, такая сме-
на проводится в городе в 
27-й раз. Сюда приглашают 
школьные команды, которые 
заняли первые строчки рей-
тинга районных отборочных 
соревнований.
Не первый год одной из 

лучших становится ДЮП «Фе-
никс» лицея № 124. Объеди-
нение оправдывало высокий 
статус на разных уровнях и 
в этот раз вновь боролось за 
победу. Залог такого успеха 

Первые профильные смены прошли в загородных лагерях Барнаула

Во время занятий дети узнают много нового и обмениваются опытом.

Алтайского края майор поли-
ции Жанна Боброва. – Вы не 
только знаете правила до-
рожного движения и умеете 
применять их на практике, но 
и делитесь своим опытом с 
другими ребятами из своих 
школ. 
Кроме того, юные инспек-

торы регулярно презентуют 
свой опыт на тематических 
слетах, выходят в рейды с 
«Родительским патрулем», 
раздают памятки.
Подобные профильные 

смены показывают, насколь-
ко дети готовы стать пол-
ноценными участниками 
дорожного движения, как 
хорошо знают правила. Ос-
новная работа ведется пе-
дагогами и инспекторами 
Госавтоинспекции Барнаула 
непрерывно в течение всего 
календарного года. Главная 
их задача – снижение дорож-
но-транспортного травматиз-
ма с участием детей.

Для смелых 
и внимательных
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Акцию 
«СтопНаркотик!» 

в Барнауле 
приурочили 

к Международному 
дню защиты 

детей.

Закрашивание рекламы наркотиков – один из самых распространенных способов борьбы с этим явлением. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Светлана ЕРМОШИНА

В Барнауле состоялась 
профилактическая соци-
альная акция «СтопНарко-
тик!». В течение двух дней 
сотрудники комитета по 
делам молодежи админи-
страции города, админи-
страции районов города при 
участии волонтеров, а также 
сотрудников Управления по 
контролю за оборотом нар-
котиков ГУ МВД России по 
Алтайскому краю проводили 
рейдовые мероприятия по 
выявлению и закрашиванию 
трафаретной рекламы, ори-
ентированной на вовлечение 
в противоправную деятель-
ность по продаже, потребле-
нию наркотических средств 
и психотропных веществ.

Против порчи 
имущества

На фасадах зданий, гаражах, 
заборах можно заметить над-
писи, в которых фигурируют 
ссылки на сайты: порой они 
шифруются под объявления о 
работе, а порой только зазыва-
ют на сайт. Волонтеры, обходя 
строения в обозначенном ми-
крорайоне, смело закрашивают 
эти надписи баллончиками с 
краской, предоставленными 
комитетом по делам молодежи 
администрации города.
За два дня в Барнауле про-

вели 22 профилактические 
акции, в которых приняли уча-
стие 84 волонтера, выявлено и 

Под слой краски
Барнаульские волонтеры помогают бороться с рекламой наркотических средств

закрашено 573 нарконадписи. 
В комитете по делам моло-
дежи города уточняют, что 
профилактические рейдовые 
мероприятия будут продолже-
ны: ежеквартально силами ко-
митета проводится несколько 
подобных акций.

– Мы из «Движения пер-
вых», у нас есть разные направ-
ления работы и волонтерская 
деятельность тоже присутству-
ет. Мы участвовали в благотво-
рительных акциях, под Новый 
год ездили поздравлять детей, 
неоднократно проводили ма-
стер-классы, субботники. На 
подобной акции впервые, – 
рассказывает первокурсник 
Алтайского промышленно-эко-
номического колледжа Никита 
Эккель.
Дарья Панова, тоже перво-

курсница АПЭК, делится, что 
для нее участие в профилакти-
ческой акции важно не только 
как борьба с распространением 
наркотиков: для нее ценен об-
лик города.

– Мне кажется, на эти над-
писи мало кто ловится сей-
час. Я считаю, трафаретная 
реклама – это просто порча 
имущества и всё, – говорит 
Дарья. – В нескольких кварта-
лах мы уже закрасили около 
десятка надписей: через дом, 
через два есть эти надписи, 
причем разные. Например, 
сейчас мы избавляемся от 
рекламы, которая находится 
рядом с уже закрашенными 
квадратами. Мне кажется, бо-

лее серьезные наказания за 
трафаретные надписи исправи-
ли бы ситуацию. Если бы нам 
предложили поучаствовать в 
рейде, помогать ловить тех, 
кто рисует на домах, мы бы 
согласились.
Ответственность за на-

несение таких надписей 
установлена Кодексом об 
административных правона-
рушениях. Анна Железнякова, 
заместитель начальника отде-
ла Управления по контролю за 
оборотом наркотиков ГУ МВД 
России по Алтайскому краю, 
рассказывает:

– Размещение публичной 
рекламы, в том числе трафа-
ретной, на объектах благоу-
стройства квалифицируется 
как административное пра-
вонарушение по статье 6.13 
КоАП РФ и влечет за собой 
наложение административного 
штрафа на граждан в размере 
от 4 до 5 тыс. руб. В случае 
если пропаганда наркотиков 
осуществляется через интер-
нет, размер административ-
ного штрафа составляет от 5 
до 30 тыс. руб. Если же данное 
правонарушение совершено 
иностранным гражданином, 
то помимо административного 
штрафа это грозит выдворе-
нием за пределы Российской 
Федерации.

Тревожные звоночки
Как отмечает Анна Желез-

някова, распространение нар-
котиков через интернет-пло-

щадки – одна из актуальных 
черт наркоситуации на терри-
тории Алтайского края.

– Вовлечение в незаконный 
сбыт наркотиков, в частности, 
осуществляется путем разме-
щения трафаретной рекламы 
на объектах благоустройства 
города Барнаула. К сожалению, 
там содержится информация, 
которая позволяет жителям 
города, в том числе несовер-
шеннолетним, перейдя по 
определенным ссылкам, быть 
завербованными в сбыт нар-
котиков, стать курьером или 
закладчиком наркотических 
средств, – объясняет Анна Же-
лезнякова.
Органы внутренних дел 

Алтайского края проводят 
оперативно-разыскные ме-
роприятия, направленные 
на задержание тех, кто при-
частен к распространению 
наркотиков. 

– Родителям я хотела бы 
напомнить о том, что необхо-
димо как можно внимательнее 
относиться к времяпрепрово-
ждению своего ребенка в сети 
Интернет, чтобы максимально 
точно установить, окажется ли 
ваш ребенок вовлеченным в 
противоправную деятельность, 
в том числе в сбыт наркотиков. 
Следите за тем, появляются ли 
в обиходе ваших детей доро-
гостоящие вещи или лишние 
деньги, которые вы им не да-
вали. Это может свидетель-
ствовать о том, что у ребенка 
появились нелегальные источ-

ники дохода, – советует Анна 
Олеговна.

Возраст 
ответственности

Специалисты управления 
по контролю за оборотом нар-
котиков, подразделений по 
делам несовершеннолетних 
проводят лекции и разъясни-
тельные беседы с учащимися, 
родителями, педагогами.

– Дети сегодня достаточно 
хорошо осведомлены о том, 
как осуществляется распростра-
нение наркотических средств. 
Слова «закладка», «кладмен» 
для них не новые, они знают 
виды наркотических средств. 
Но они интересуются, какая 
ответственность грозит несо-
вершеннолетним, – отмечает 
Анна Железнякова. – Существу-
ет устойчивое заблуждение, 
что уголовная ответственность 
наступает только с 18-летне-
го возраста. На самом деле 
уголовная ответственность 
за преступления, связанные с 
незаконным оборотом нарко-
тиков, наступает по основным 
составам преступлений, в том 
числе за сбыт наркотиков, с 16 
лет. То есть с этого возраста 
ребенок в полной мере понесет 
уголовное наказание, вплоть 
до лишения свободы. В част-
ности, за четыре месяца 2025 
года десять подростков, не до-
стигших 18-летия, привлечены 
к уголовной ответственности 
за сбыт наркотиков.
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СОВЕТЫ МОЛОДЫМ ПЕДАГОГАМ 
ОТ АЛЕКСАНДРА ИЛЮШКИНА

✓ Начинайте с малого. Сначала участвуйте в заседаниях клуба 
педагогов, наблюдайте, затем включайтесь в обсуждение, пред-
лагайте свои идеи. Важно не пересидеть в пассивной роли, это не 
принесет вам пользы.
✓ Найдите своего наставника среди тех коллег, с кем наиболее 

комфортно общаться.
✓ Не стесняйтесь не только генерировать, но и озвучивать свои 

инициативы. Любая идея ценна. Если ее озвучить в компании 
опытных коллег, то она может получить яркое и неожиданное 
развитие.

Александр Илюшкин уверен, что для своего развития педагог и руководитель должен 
обмениваться опытом с коллегами, в том числе  в неформальной обстановке.
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Светлана ЕРМОШИНА

В последние годы в 
нашем городе появилось 
сразу несколько педагоги-
ческих сообществ: объеди-
нение воспитателей дет-
ских садов «Содружество», 
клуб школьных учителей 
«Маяк», клуб директоров 
школ «Лидер». С чем свя-
зано возрождение таких 
объединений и чем они 
важны для педагогов?

Взаимовыгодный 
обмен

Александр Илюшкин, ди-
ректор школы № 63 имени 
Александра Самодурова, за-
меститель председателя клу-
ба директоров общеобразова-
тельных организаций города 
Барнаула «Лидер» называет 
возрождение педагогических 
сообществ закономерным от-
ветом на те проблемы, ко-
торые сегодня возникают в 
образовании. 

– В современных быстро 
меняющихся условиях даже 
опытному педагогу, руково-
дителю порой тяжело быстро 
адаптироваться, находить 
решения трудных вопросов. 
Формирование единого педа-
гогического сообщества позво-
ляет нам вместе решать акту-
альные задачи, – считает он. 
Как отмечает Александр 

Илюшкин, еще недавно в ка-
ждой школе выстраивалась 
своя экосистема, теперь же вся 
образовательная сфера города 
работает как единый меха-
низм. Это позволяет трансли-
ровать свой опыт коллегам и 
пользоваться их наработками.

– У нас огромное количе-
ство общих вопросов: это ре-
шение кадровой проблемы, 
внедрение новых образова-
тельных стандартов, организа-
ция инклюзивного простран-
ства, – объясняет Александр 
Сергеевич. – Сообщество «Ли-
дер» позволило нам ускорить 
процесс решения этих задач. 
Согласитесь, гораздо проще 
обменяться опытом, чем из 
раза в раз самому пробовать 
что-то новое и ошибаться, 
когда у кого-то уже имеется 
эффективная модель решения.
Клуб директоров «Лидер» 

появился в ноябре 2022 года.
– До создания клуба дирек-

тора между собой чаще всего 
общались только на совещани-
ях, катастрофически не хватало 
площадки для неформального 
общения, – вспоминает Алек-
сандр Илюшкин. – Да, и у клуба 
есть формальные заседания, 
где мы решаем актуальные 
вопросы, но это происходит в 
непринужденной доброжела-
тельной атмосфере. В любой 
момент я могу обратиться за 
советом к другому директору. 
Это позволяет генерировать 
такие идеи, моделировать та-
кие возможности!

В клубе лидеров
Как работают педагогические сообщества в Барнауле

Познается 
в сравнении

Более половины директо-
ров школ города Барнаула уже 
состоят в сообществе «Лидер». 
Один-два раза в месяц они 
собираются, приглашают на 
встречи специалистов: пси-
хологов, пиар-менеджеров, 
ИТ-специалистов, которые по-
могают по-новому посмотреть 
на интересующие участников 
вопросы. Проводили даже 
спортивное мероприятие на 
базе детского оздоровительно-
го лагеря: Александр Сергее-
вич признается, что это дарит 
эмоциональную подзарядку и 
помогает наладить общение 
с коллегами.
Конечно, помимо встреч 

объединений для педагогов 
проводятся конференции, се-
минары, множество профес-
сиональных событий.

– Отдавать приоритет ка-
ким-то форматам будет непра-
вильно, – считает Александр 

Илюшкин. – Работа професси-
онального сообщества похожа 
на горизонтальное развитие, 
где мы решаем текущие во-
просы. А конференции и 
семинары направлены на 
перспективу. Я думаю, что 
для повышения качества об-
разования эти направления 
должны использоваться в 
комплексе.
А еще профессиональные 

мероприятия помогают мо-
лодому специалисту трезво 
проанализировать свои спо-
собности и наметить точки 
роста.

– Когда я работал учите-
лем, казалось, что у меня 
все хорошо получается. Но 
впервые попав на конкурс 
«Учитель года», понял, что 
есть к чему стремиться. Все 
познается в сравнении, поэ-
тому работа педагогических 
сообществ помогает личнос-
тному развитию участников. 
Посмотреть, как другие учите-

ля проводят уроки, проанали-
зировать их – очень ценно, – 
делится опытом Александр 
Сергеевич. – Когда-то мы в 
«Лидере» говорили о брен-
дировании образовательного 
учреждения. Специалисты 
рассказывали, как создать 
эмблему, имидж, образ. А я 
молодой, амбициозный, ду-
маю, пара недель – и мы все 

сделаем! Но когда дошло до 
того, чтобы учесть все инте-
ресы, какие выбирать цвета 
для эмблемы и слова для 
гимна, понял, как ошибал-
ся. Вся работа заняла у нас 
полтора года.

Маяк для лидеров
За это время в Барнауле 

сформировалась неформаль-
ная система наставничества. 
Молодой директор видит бо-
лее опытного коллегу с по-
хожими взглядами, подхода-
ми, и естественным образом 
формируются наставниче-
ские отношения, помогаю-
щие развиваться молодым 
руководителям. Кроме того, 
преемственность есть и меж-
ду педагогическими сообще-
ствами. Например, в школе 
у заместителя председателя 
клуба директоров «Лидер» 
проводили открытые уроки 
представители клуба «Маяк», 
где педагоги со стажем могли 
посмотреть на современные 
подходы к урокам.

– Ведется активная работа 
с дошкольными образова-
тельными учреждениями. 
И дети, переходя из детского 
сада в школу, уже не испы-
тывают такого стресса, какой 
мог бы быть, – продолжает 
Александр Илюшкин. – Мы 
активно сотрудничаем и со 
средними профессиональны-
ми учебными заведениями, и 
с вузами, благодаря которым 
в школах открываются но-
вые направления, например, 
профильные психолого-педа-
гогические классы. Ребятам 
это в перспективе помогает 
найти свой путь в жизни. 
Не так давно проводилось 
мероприятие, в котором уча-
ствовали и клуб «Лидер», и 
представители дошкольных 
учреждений, и участники 
клуба «Маяк», почетными 
гостями были ветераны педа-
гогического труда. Совмест-
ная работа в значительной 
степени мотивирует нас. Есть 
проблемы, которые могут 
решиться одним приказом, 
а есть фундаментальные 
вопросы, например, касаю-
щиеся воспитания подраста-
ющего поколения, где нужна 
методичная работа, единый 
подход и единые цели.
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На законном основании
Как будут действовать новые меры борьбы с киберпреступлениями

Минувшей весной всту-
пил в силу ряд законода-
тельных мер, направлен-
ных на противодействие 
кибермошенникам. Новые 
поправки направлены на 
то, чтобы повысить защи-
ту средств граждан от зло-
умышленников. 

Каждый второй россиянин 
становился жертвой кибер-
мошенничеств, и несмотря 
на общее повышение уровня 
финансовой грамотности насе-
ления, рост цифровых махина-
ций не прекращается. Сегодня 
80% криминальных сводок в 
Алтайском крае составляют 
преступления с применением 
информационно-телекомму-
никационных технологий. 
По стране картина, в целом, 
схожая. Злоумышленники на-
учились добираться до сбере-
жений через детей. Немало 
случаев, когда им невольно 
помогают в этом подростки, 
которые оформляют банков-
ские карты и передают их за 
небольшое вознаграждение 
третьим лицам. Так они стано-
вятся дропперами – подставны-
ми участниками нелегальных 
схем по выведению средств с 
банковских карт.

– Задача дропперов (иногда 
их называют просто дропами) –
стать ширмой для мошен-
ников, – поясняет главный 
эксперт отделения «Барнаул» 
Банка России Михаил Метелёв. 

– Они получают на свои карты 
и счета деньги от жертв обма-
на. А затем переводят украден-
ные суммы или передают их 
наличными организаторам 
преступления. Если афера 
раскроется, в первую очередь 
под угрозой окажется имен-
но посредник. За свою работу 
дропперы получают комиссию 
или фиксированную разовую 
оплату. Порой они даже не до-
гадываются, что участвуют 
в чем-то нелегальном, думая, 
что просто подрабатывают. 
Не все дети в этом возрасте 

знают, что передача данных 
банковской карты – это пре-
ступление. Но самая большая 
сложность была в том, что 
кредитные организации без 
разбора выдавали подросткам 
карты, не утруждая получени-
ем согласия родителей или 
опекунов. С 29 марта зарабо-
тала новая законодательная 
мера – банки обязаны уведом-
лять родителей или законных 
представителей несовершен-
нолетних клиентов в возрас-
те от 14 до 18 лет о выдаче 
им карты, а также обо всех 
операциях по счету ребенка. 
Если кредитная организация 
не выполнила обязанность по 
информированию клиента об 
операции, то она возмещает 
клиенту сумму операции, о 
которой тот не был проинфор-
мирован.

Ловушка для дроппера
С 15 мая вступил в силу 

новый закон, который огра-

ничит возможности клиентов, 
заподозренных в незаконном 
выводе и обналичивании де-
нег. Он не сможет переводить 
себе и другим больше 100 тыс. 
руб. в месяц. 

– Информация о дроппе-
рах попадает в специальную 
базу данных Банка России, – 
поясняет Михаил Метелёв. –
В ней содержатся сведения о 
мошеннических операциях. 
База доступна всем банкам и 
правоохранительным органам. 
Уже до 15 мая, если сведения о 
клиенте попадали в базу дан-
ных Банка России, то коммер-
ческий банк мог приостановить 
такому дропперу действие кар-
ты или онлайн-банкинг. Если 
банк этого не делал, то с 15 мая 
вводится лимит на переводы 
для таких лиц – не больше 100 
тыс. руб. в месяц. При этом 
крайне важно учесть, что если 
сведения о таком лице в базу 
поступают непосредственно от 
правоохранительных органов, 
то банк уже не просто может, 
а он обязан заблокировать 
дропперу банковскую карту 
и онлайн-банкинг. 
Мера касается именно тех 

людей, сведения о которых 
есть в базе данных Банка Рос-
сии о мошеннических опера-
циях. При таком ограничении 
человек все равно сможет со-
вершать жизненно важные 
переводы, например, покупать 
товары в магазинах, платить за 
коммунальные услуги. А с дру-
гой стороны, ему будет крайне 
затруднительно заниматься 

выводом и обналичиванием 
похищенных денег.
Однако есть вероятность, 

что карта может попасть в та-
кую серую базу данных оши-
бочно. В таком случае рекомен-
дуют обратиться с заявлением 
в любой из банков, клиентом 
которого вы являетесь. Или 
направить заявление в Банк 
России через интернет-прием-
ную с темой обращения «Ин-
формационная безопасность». 

Время на обдумывание
С 1 июня вступил в силу 

федеральный закон, включа-
ющий около 30 мер борьбы с 
мошенниками. В частности, 
банковским служащим, со-
трудникам государственных 
органов, операторам связи и 
иным субъектам запретили 
использовать мессенджеры 
для звонков и сообщений кли-
ентам. Значит, если вам звонят 
таким образом с «важной ин-
формацией от Социального 
фонда», – это стропроцентно 
мошенник.
Заработал новый порядок 

смены пароля на «Госуслу-
гах». Теперь специальный код 
для подтверждения операции 
платформа высылает только в 
том случае, если в этот момент 
на мобильном устройстве не 
совершается телефонный зво-
нок. По задумке законодате-
лей, злоумышленникам будет 
сложнее завладеть аккаунтом 
пользователя, оказывая психо-
логическое давление во время 
телефонного разговора.

Продавцы на маркетплейсах 
и онлайн-платформах объяв-
лений смогут пройти верифи-
кацию через «Госуслуги» и по-
лучить специальную отметку. 
Предполагается, что эта мера 
поможет отличить надежных 
продавцов от мошенников. 
Подтверждение личности че-
рез «Госуслуги» будет добро-
вольной процедурой.
Еще один пакет мер вступит 

в силу в сентябре. Так, заработа-
ет закон о периоде охлаждения 
по кредитам и займам. Полу-
чить деньги по кредиту или 
займу от 50 тыс. до 200 тыс. 
руб. можно будет только через 
четыре часа после заключения 
договора. Если сумма превы-
шает этот порог, то средства 
перечислят не раньше чем 
через 48 часов. Цель нововве-
дения – защитить заемщиков 
от необдуманных действий 
под влиянием мошенников.
Осенью вступит в силу пра-

вило «второй руки», позво-
ляющее по согласованию с 
банком выбрать доверенное 
лицо, которое будет подтвер-
ждать проведение операций 
на крупные суммы. Опция на-
правлена на защиту пожилых 
людей, они не всегда могут 
распознать мошенников и об-
ратиться за помощью. Даже 
если мошенникам удастся их 
убедить перевести деньги, но 
уполномоченное лицо не под-
твердит финансовую операцию 
в течение 12 часов, она будет 
автоматически отменена.

В январе-марте Банк 
России инициировал 
блокировку 
19,8 тысячи 
телефонных номеров 
преступников,
а также 7,1 тысячи 
мошеннических 
сайтов и страниц
в социальных сетях.

На законодательном уровне принимаются десятки мер для защиты от мошенничеств, но пользователям тоже необходимо сохранять бдительность.
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100 тыс. руб. – 
средний долг по алиментам 
на одно исполнительное 
производство в Алтайском крае. 

Есть долг? Иди работать
В Барнауле злостным алиментщикам помогают трудоустроиться

Служба судебных при-
ставов к должникам, нако-
пившим большие суммы, 
применяет не только при-
нудительные меры, но и 
вместе с кадровым центром 
«Работа России» и барна-
ульскими предприятиями 
помогает трудоустроиться. 

Пилотный проект
Задолженности по алимен-

там, как говорит врио первого 
заместителя руководителя ГУ 
Федеральной службы судеб-
ных приставов по Алтайско-
му краю Ольга Владыкина, 
относятся к числу социально 
значимых исполнительных 
производств. В прошлом году 
судебные приставы-исполни-
тели взыскали 1,6 млрд руб. 
алиментных платежей. 
Как отмечают приставы, 

причины, по которым после 
развода один из супругов 
накапливает большие сум-
мы задолженностей, разные. 
Одни не платят положенное 
из принципа – одни из-за кон-
фликта с бывшим спутником 
жизни, другие считают, что у 
ребенка новый папа или мама, 
который и должен теперь его 
содержать, третьи полагают, 
что бывший муж или жена по-
тратят причитающуюся сумму 
не на ребенка, а на себя. 
Но есть и те, кто платить 

готов, но не может, нет посто-
янного дохода. И для них ре-
гиональная ФССП совместно с 
управлением Алтайского края 
по труду и занятости населе-
ния, региональным отделени-
ем Общероссийского народно-
го фронта в Алтайском крае 
реализует пилотный проект, 
в рамках которого помогает 
должникам трудоустроиться. 

– Служба судебных приста-
вов – орган принудительного 
исполнения, по отношению к 
должникам применяется ши-
рокий спектр мер побуждения 
к выплате долгов вплоть до 
уголовной ответственности. Но 
мы ищем и альтернативные 
подходы, форматы, которые мо-
гут помочь людям самим на-
чать выплаты без давления, – 
отмечает Ольга Владыкина. 
На базе отделения судеб-

ных приставов по исполнению 
исполнительных документов 
о взыскании алиментных пла-
тежей по городу Барнаулу 
открыт кабинет, в котором 
ведется прием специалистом 
городского Центра занятости 
населения. Должники, нуж-
дающиеся в трудоустройстве, 
получают необходимую кон-
сультацию по имеющимся 
вакансиям, им оказывается 
помощь в регистрации на пор-
тале «Работа в России». 

Есть вакансии
В первый рабочий день 

июня в Барнауле на базе цен-

тра «Работа России» в рамках 
акции «Судебные приставы – 
детям» и проекта «С детьми не 
разводятся» прошла встреча 
должников по алиментам с 
потенциальными работода-
телями. 

Как отмечает директор цен-
тра «Работа России» Барнау-
ла Ирина Беседина, нередко 
многие алиментщики уходят 
в так называемую скрытую 
занятость, чтобы маскировать 
доход. 

– Наша задача – дать им 
возможность официально тру-
доустроиться. Это не только 
легальный доход, но и соци-
альные гарантии, – отмечает 
Ирина Беседина. 
Сегодня на встрече с али-

ментщиками представители 
нескольких предприятий – 
«Барнаултрансмаш», «БТК 
Групп», ХК «Барнаульский 
станкостроительный завод» 
и «Барнаульский патронный 
завод», а также АПЗ «Ротор». 
В сумме – около 800 вакан-

сий с заработной платой от 
60 тыс. руб. 

– В основном это рабочие 
специальности – наладчики, 
фрезеровщики, токари и так 
далее. Можно выбрать вакан-
сию, имея профильное обра-
зование, но можно и обучить-
ся через службу занятости, в 
дальнейшем получив гаран-
тированное трудоустройство, – 
отмечает Ирина Беседина. 

Также на встречах, которые 
проходят регулярно, присут-
ствует и представитель пун-
кта отбора на военную службу 
по контракту. 
Положительные резуль-

таты такой работы есть. Так, 
в прошлом году в подразде-
ления службы занятости об-
ратились 669 должников по 
алиментам. Их поставили на 
учет, 45 из них в итоге были 
трудоустроены. Из пособий 
по безработице 377 обратив-
шихся сейчас удерживаются 
алименты на содержание не-
совершеннолетних детей. За 
четыре месяца 2025 года тру-
доустроено уже 92 человека. 
Как отмечает уполномо-

ченный по правам ребен-
ка в Алтайском крае Ольга 
Казанцева, алименты – это 
вопрос не только финансо-
вого обеспечения ребенка, но 
и показатель проявления к 
нему интереса в целом. 

– Если отец или мать не 
платят алименты, как пра-
вило, они исчезают из жиз-
ни ребенка вообще. Но ведь 

ребенок одинаково любит 
папу или маму и зачастую 
не понимает, почему с ним 
нет никакого контакта. Наша 
задача – чтобы через финан-
совую поддержку родители 
возвращались к участию в 
его судьбе, – говорит Ольга 
Казанцева. 

Отложенный результат
На встречу в «Работу 

России» пришли несколько 
десятков алиментщиков – 
одни сами, других в прину-
дительном порядке привезли 
приставы. В основном зале 
были мужчины, но прие-
хало и несколько женщин. 
Одна из них, попросившая не 
раскрывать имя, рассказала, 
что у нее трое детей, которые 
сейчас находятся в детдоме – 
сама собеседница лишена 
родительских прав. И чтобы 
восстановить их, необходимо 
иметь официальный доход и 
место работы. «Я его почти 
нашла», – сообщила она. 
Правда, сотрудники ФССП 

отмечают, что к словам таких 
«сложных» подопечных стоит 
относиться аккуратно – на 
деле после проверки их ин-
формации никаких вариантов 
трудоустройства у них нет и 
искать работу они даже не 
пытались. 
На встрече можно было 

получить консультацию у 
представителей предприятий. 
Несколько человек, правда, 
было их немного, этой воз-

можностью воспользовались. 
Возможно, кто-то обратится 
за информацией позже. 

– Сколько человек в ито-
ге найдут работу, станет 
известно позже. Но даже 
если хотя бы один по ито-
гам сегодняшней встречи 
трудоустроится, это будет 
уже одно исполненное обя-
зательство по алиментам, – 
говорит Ольга Владыкина. 
При поддержке Фонда пре-

зидентских грантов регио-
нальное ГУ ФССП реализует 
еще ряд проектов, в частно-
сти, «Родители навсегда». 
В том числе и благодаря 
этому удается добиться 
снижения исполнительных 
производств по алиментам и 
увеличения выплачиваемых 
на содержание детей сумм 
за два года почти в два раза. 
В работе участвуют професси-
ональные медиаторы. 

– К нам обращаются люди, 
когда у них уже накоплены 
большие суммы долга и куча 
взаимных обвинений и пре-
тензий, – отмечает Елизавета 
Ионина, президент Ассоциа-
ции профессиональных меди-
аторов Алтайского края. – Это 
сказывается и на взаимоот-
ношениях с детьми. Папа не 
хочет, чтобы мама говорила 
о нем и его родственниках 
плохо, мама не отпускает на 
встречи с отцом, потому что 
ребенок, возвращаясь, гово-
рит, что папа ругал маму. 
Мы при помощи медиаторов 
проводим переговоры, чтобы 
привести стороны к единому 
знаменателю. Его можно за-
фиксировать и официально, 
чтобы потом не было пере-
живаний, что другая сторона 
изменит позицию. 
Кстати, с 25 мая на сайте 

ФССП заработал публичный 
реестр алиментщиков. Врио 
заместителя руководителя 
Главного управления Феде-
ральной службы судебных 
приставов по Алтайскому 
краю Владислав Струцкий рас-
сказал, что новый механизм 
не вводит дополнительных 
санкций, однако делает ин-
формацию о неплательщи-
ках максимально доступной. 
Основанием для включения 
в реестр станет привлечение 
должников к административ-
ной и уголовной ответствен-
ности за неуплату средств 
на содержание несовершен-
нолетних детей, а также тех, 
кто не платит алименты не-
дееспособным детям, достиг-
шим совершеннолетия, либо 
нетрудоспособным родите-
лям. Кроме того, в реестре 
окажутся должники, находя-
щиеся в розыске у сотрудни-
ков органов принудительного 
исполнения и не погасившие 
задолженность. Информация 
о должнике будет находиться 
в открытом доступе до полно-
го погашения задолженности. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА 
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Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

Стиль жизни – помогать
Барнаульская сиделка ставит людей на ноги

Светлана МОЛОКАНОВА

Елена Чеботникова вот 
уже более 15 лет как связа-
ла свою профессиональную 
деятельность с помощью 
людям. Была санитаркой 
в травматологии, потом 
специалистом патронаж-
ной службы, сейчас второй 
год трудится в Комплекс-
ном центре социального 
обслуживания населения 
г. Барнаула помощником 
по уходу. У нее четве-
ро подопечных, которые 
нуждаются в ежедневной 
поддержке и заботе. 

«Моя прекрасная 
женщина»

88-летняя бабушка в квар-
тире живет одна, она не вста-
ет, а о том, чтобы самой при-
готовить обед или принять 
душ, не может быть и речи. 
Ситуацию усугубляет прогрес-
сирующая деменция. Родные 
живут в другом городе. Но все 
же без поддержки пожилая 
женщина не остается, ведь 
рядом есть помощник по ухо-
ду Елена Чеботникова. Уже с 
самого утра она провела все 
необходимые гигиенические 
процедуры своей подопеч-
ной – поменяла памперсы, 
умыла, а также накормила 
завтраком. Бабушка не запо-
минает имени, поэтому зовет 
ее просто «сестра» или «моя 
прекрасная женщина». 

– По образованию я бух-
галтер, по специальности 
проработала 12 лет, потом 
более 20 лет была кассиром в 
трамвайном депо. Тогда еще 
параллельно прошла меди-
цинские курсы, подрабаты-
вала санитаркой в отделении 
травматологии в «Моторщи-
ках». Именно там я поняла, 
насколько сильна может быть 
нужда в людях и как сильно 
греет простое человеческое 
отношение. Лишний раз кипя-
ток в палату занесешь для чая 
или купишь что-то нужное в 
магазине, когда сама идешь, 
и пациенты уже одаривают 
благодарной улыбкой, – рас-
сказывает Елена, пока ее по-
допечная спит после завтрака, 
а в мультиварке готовится 
каша ей на обед. – С тех пор 
помощь людям стала моим 
стилем жизни. По-другому я 
просто не могу. Даже помимо 
работы, если вижу, что ко-
му-то нужно помочь, никогда 
не пройду мимо, например, 
бабушке подам руку, когда та 
сходит с автобуса. 
После трамвайного депо 

Елена шесть лет проработа-
ла сиделкой в патронажной 
службе, а после пришла в 
Комплексный центр соци-
ального обслуживания насе-
ления г. Барнаула в филиал 
по Индустриальному району. 
Сначала была просто соци-
альным работником.

– Мне тогда дали сразу 16 
подопечных, были жители и 
Власихи, и Лесного, и Авиа-
тора. Вот и каталась целы-
ми днями. Непросто было, 
выматывающе, но энергию 
давало осознание, что меня 
там ждут, – делится Елена. 
Большинство тех, к кому 

она ездит, – это бабушки и 
дедушки, которые по разным 
причинам остались одни. 
Дети уехали в другие горо-
да, мужья или жены ушли из 
жизни. А у некоторых вроде и 
родные есть, но они не под-
держивают контакт. 

– От этого становит-
ся грустно, ведь семья же. 
У меня самой двое детей и 
уже пять внуков. Старший в 
армии служит, а младшему 
всего восемь месяцев. Мы все 
друг за друга горой, – с улыб-
кой говорит Елена. – Вместе 
выходные проводим, ездим в 
сад, а одна внучка даже одно 
время ездила вместе со мной 
к моим подопечным.

Все делаю правильно
Сейчас у Елены четверо 

подопечных. Как соцработник 
она несколько раз в неделю 
посещает молодую женщину 
с первой группой инвалид-
ности, которая воспитывает 
мальчика-третьеклассника. 
А для троих выступает по-
мощником по уходу, сидел-

кой. С ними Елена каждый 
день проводит по четыре часа. 

– С одной стороны, этот 
расклад проще, так как мень-
ше адресов, но с другой – со-
стояние таких подопечных 
тяжелое, как правило, все они 
неходячие, поэтому нужно в 
каждого вкладывать много 
сил, в том числе и физиче-
ских, – сообщает Елена. – Вот 
эта 88-летняя бабушка худень-
кая, мне довольно легко ее 
повернуть, чтобы помыть 
или сменить постельное бе-
лье. А другая моя подопечная 
весит 170 кг. Вот там нужны 
немалые усилия. Несмотря 
на это, могу сказать, что все 
они у меня ухоженные, ни у 
кого нет пролежней. Мне от 
этого радостно, значит, все 
делаю правильно. 

Помощник по уходу выпол-
няет широкий спектр задач. 
Ходит за продуктами, лекар-
ствами, к терапевту за рецеп-
тами. Дома у подопечных 
делает уборку, готовит еду на 
весь день, оплачивает комму-
нальные услуги, предельно 
внимательно следит за здо-
ровьем бабушек и дедушек 
и сопровождает в больницу 
при госпитализации. Конечно 
же, выслушивает и уделяет 
должное внимание каждому. 
Каждый такой специалист 
регулярно проходит обучение, 
повышение квалификации, 

сдает экзамены, после чего 
получает соответствующее 
удостоверение. Кстати, бла-
годаря нему сиделки и со-
циальные работники могут 
получать льготные лекарства 
в специализированных апте-
ках без очереди, ведь у них 
каждая минута на счету. 

– Самое главное – найти 
подход к каждому человеку, 
узнать максимально о его 
здоровье, предпочтениях, 
подстроиться к его порядку. 
И сделать все, что в силах из-
менить, улучшить, – отмечает 
сиделка. – Помню, ухаживала 
я за одной бабушкой, она в 87 
лет упала и сломала шейку 
бедра. Близкие смогли добить-
ся операции, ей полностью 
заменили сустав, но пророчи-
ли, что она не сможет ходить. 
Мы с ней упорно занимались, 
я помогала восстановиться, 
сначала научились садиться, 
потом вставать. Сейчас ей уже 
97 лет, она живет на третьем 
этаже без лифта, самостоятель-
но спускается и ходит гулять. 

Каждый как родной
– Может быть, я такая, а 

может, издержки профессии, 
но к каждому подопечному 
я привязываюсь. Он мне буд-
то становится родным чело-
веком. В праздники всегда 
стараюсь порадовать: в день 
рождения приношу цветы, 

Елена Чеботникова готовит завтраки для своих подопечных.

а на Новый год разрабаты-
ваю особое меню, исходя из 
того, что человек любит и 
что ему можно, если у него 
диета, – говорит Елена. – 
А еще провожаю в последний 
путь, когда мои подопечные 
уходят из жизни, даже если 
помогала много лет назад. 
Связь все равно продолжаю 
поддерживать с родственни-
ками, соседями, периодически 
узнаю, как у кого обстоят дела. 
При работе с такой посто-

янной отдачей сил, времени и 
эмоций требуется постоянная 
подзарядка. Кроме благодар-
ности от подопечных Елене 
энергию дарят поддержка 
близких, спорт и сад. 

– Сейчас начался дачный 
сезон, я так рада. Очень нра-
вится выращивать всякие 
вкусности на огороде, цве-
ты, особенно люблю баль-
замины. А зимой с мужем 
стараемся кататься на лыжах, 
поддерживаем себя в форме, 
как говорится. В прошлом, 
кстати, я мастер спорта по 
этому виду, – говорит Елена.

8 июня специалисты социальной 
сферы отмечают свой 
профессиональный праздник.
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Олеся МАТЮХИНА

Фото из архива театра-студии «Успех»

Пришли к «Успеху»
Театральной студии при ДК «Южный» исполнилось 10 лет

Отчетный концерт не-
большого коллектива про-
извел настоящий фурор. 
И не только потому, что 
юные артисты продемон-
стрировали прекрасное 
владение голосом и чув-
ствами, гармонично вплели 
в постановки танцы и во-
кал – дети понимали своих 
героев, сопереживали им, 
взамен получая положи-
тельные эмоции зрителей.

Возможности без границ
Театральная  студия 

«Успех» была создана в 2015 
году на базе Дворца куль-
туры «Южный». Первым ее 
руководителем стала Ольга 
Неретина, которую через че-
тыре года сменил Геннадий 
Титов – нынешний директор 
ДК. Занятия с ребятами про-
водились три раза в неделю 
по полтора часа. Дважды в 
год, к Новому году и перед 
летними каникулами, студия 
проводила отчетные концер-
ты. Как правило, это были 
спектакли по произведениям 
классиков. Подход к работе 
театра изменился год назад, 
когда его возглавила много-
детная мама, автор проекта 
«Мишка для малышки», на-
правленного на поддержку 

детей Донбасса, – Галина 
Шарманкина.

– У меня два образования: 
по первому я – инженер, по 
второму – хореограф, которо-
му очень хотелось реализо-
вать свои задумки на сцене. 
Танцевальных коллективов в 
ДК «Южный» много, но была 
свободной вакансия руково-
дителя театральной студии, 
я и решила, что воплощать 
свои идеи можно в любом 
виде искусства, – рассказала 
Галина Евгеньевна. – Через 
полгода старшая группа теа-
тра стала помогать проводить 
новогодние утренники: ребята 
одевались в сказочных персо-
нажей и развлекали ребятишек 
в течение всего праздника. При 
этом у них было несколько ро-
лей, а не одна, как в спектакле. 
Стали готовить творческие но-
мера к каждому мероприятию 
Дворца культуры, и сегодня 
их накопилось уже несколько 
десятков. На занятиях работа-
ем над сценической речью, 
пластикой, хореографией, во-
калом. Ребята сдают зачеты по 
скороговоркам, пластическо-
му изображению зверей или 
растений, экспромтом ставим 
небольшие мини-сказки, при 
этом роли ребята получают за 
полчаса до премьеры.

 Главным прорывом в рабо-
те театра стал выбор репертуа-

ра. Например, Галина Шарман-
кина придумала миниатюру 
«Хочу стать маминым теле-
фоном», в которой мальчик 
с тоской рассказывает о том, 
что родители все свободное 
время проводят в телефоне. 
Или 12-минутный спектакль 
по повести Михаила Шолохова 
«Судьба человека» – история 
солдата Андрея Соколова, 
прошедшего Великую Оте-
чественную войну, в которой 
он потерял семью. Впервые 
за много лет в праздничных 
мероприятиях к 80-летию 
Победы юные актеры театра 
выступили в роли «живых 
скульптур» солдата и медсе-
стры времен войны, от жела-
ющих сфотографироваться с 
реалистичными персонажами 
не было отбоя.

Дорога в профессию
– Главным достижением 

театра за год считаю увеличив-
шееся в разы число участников 
различных конкурсов, – гово-
рит Галина Шарманкина. –
А еще желание некоторых 
юных артистов связать свою 
судьбу с искусством. В нашем 
коллективе есть звездочка – 
Аристарх Добрыгин. Однажды 
я спросила, нравится ли ему 
заниматься в студии, на что 
мальчик ответил: «Это нра-
вится моей маме». Сейчас это 

мнение коренным образом 
изменилось, он планирует 
поступать в театральный ин-
ститут. Аристарх великолепно 
сыграл главную роль в спек-
такле «Судьба человека», в эту 
тему мы по-настоящему по-
грузились всем коллективом. 
Посмотрели одноименный 
фильм с Сергеем Бондарчуком 
в главной роли, много разго-
варивали об истории Великой 
Отечественной войны. Исто-
рии вообще всегда уделяем 
много внимания, поэтому так 
убедительно ребята играют 
миниатюры о концлагере или 
Холокосте. Стараемся чаще го-
ворить о семейных ценностях, 
благодаря этому вся труппа 
театра стала большой и друж-
ной семьей. Пусть младшие 
в ней дошколята, а старшие –
практически выпускники, ре-
бята понимают друг друга с 
полуслова.
Готовится к поступлению в 

театральный институт и юная 
актриса Аня Митрофанова. 
Помимо обязательных занятий 
она много работает по индиви-
дуальному плану подготовки 
с руководителем театра, чтобы 
обязательно получилось по-
ступить. А бывший выпускник 
студии «Успех» Олег Евсюков 
уже учится в институте культу-
ры и с удовольствием проходит 
практику в ДК «Южный». 

После отчетного концер-
та в социальные сети театра 
пришли десятки восторжен-
ных отзывов. Ребят хвалили 
за правдоподобность создан-
ных образов, яркую игру и 
очень нужную обществу соци-
альную тематику отдельных 
миниатюр. Впереди у театра –
каникулы, а у руководителя –
разработка планов, которые 
позволят «Успеху» получить 
звание «образцовый».

– Есть задумка сделать 
спектакль-импровизацию. 
Почитаем с ребятами сцена-
рий, но роли наизусть учить 
не будем. Будут играть, как 
чувствуют, – поделилась в 
завершение разговора Гали-
на Шарманкина. – К Новому 
году хотим поставить музы-
кальную сказку «Мама», воз-
можно, кто-то помнит такой 
музыкальный фильм с Миха-
илом Боярским и Людмилой 
Гурченко в главных ролях. 
Идей, на самом деле, много: 
как обыграть старую печат-
ную машинку, которую нам 
подарили, сделать запомина-
ющиеся номера на главные 
государственные праздники 
страны, придумать новые 
испытания по актерскому ма-
стерству. Нам нравится, чем 
мы занимаемся, значит все, 
что задумали, обязательно 
получится.

Попробовать разные роли – мечта и возможность актеров театральной студии «Успех».

В течение 2024/2025 
учебного года артисты 
театральной студии 
«Успех» получили
25 наград районного 
и городского уровней. 
По итогам года
в коллективе восемь 
лауреатов I степени
и два Гран-при
за участие в конкурсе 
чтецов и театральных 
коллективов.
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Размером с ладошку
Жительница Барнаула Мария Качесова выхаживает новорожденных котят 

Мария Качесова – одна 
из представительниц дви-
жения зооволонтеров Бар-
наула, помогающая оказав-
шимся в беде животным. 
И для себя она выбрала не 
самое простое направле-
ние – заботу о новорожден-
ных котятах. 

Особый случай
В Барнауле, помимо офи-

циальных приютов для жи-
вотных, то есть «Ласки» и 
«Бусинки», есть и другие нерав-
нодушные к судьбам братьев 
наших меньших, работающие 
на общественных началах. 

– Мы поделены на волон-
терские группы – в одних че-
ловек по 800, в других по 200, 
связь через мессенджеры. Там 
и собираем средства, и нахо-
дим передержки, и консуль-
тируемся. Помогаем тем, кому 
другие уже не в состоянии 
помочь, потому что, во-пер-
вых, приюты не резиновые; 
во-вторых, к некоторым жи-
вотным нужен особый подход 
и чуть ли не круглосуточное 
наблюдение, бывают такие 
экстренные случаи, – расска-
зывает Мария Качесова. 
У каждого из волонтеров 

своя зона ответственности. 
Одни, кому позволяют воз-
можности и территория, берут 
на себя заботу о крупных со-
баках, другие, как, например, 
Ольга Каменева из Новоал-
тайска – о животных в особо 
тяжелых состояниях, ну а 
Мария Качесова уже больше 
полугода выхаживает котят.

 
Сто дней заботы

Забота о животных в жизни 
Марии была всегда. С детства 
и сороку спасала, и вороненка 
выхаживала, в студенческие 
годы вышла от научного ру-
ководителя и к ней под ноги 
буквально прикатился черный 
котенок. Потом бралась за со-
циализацию найденного ан-
глийского спаниеля, забирала 
котенка у дворовых мальчишек 
и жалеет, что взяла только од-
ного, до сих пор переживая, 
как сложилась судьба второ-
го. В итоге судьба привела ее 
в сообщества зооволонтеров. 
Год назад благодаря этому в 
ее жизни появилась собака 
Алиса – шестимесячного щен-
ка-подростка нашли в парке 
со сломанной лапой, увезли в 
клинику, сбросили в чат фото. 
Мария увидела эти глаза и 
забрала бедную животину себе, 
сначала думала на передержку, 
но в итоге Алиса так и осталась 
у нее. Сейчас в ее квартире 
живут четыре кошки и две со-
баки. А еще котята, временами 
в бессчетном количестве. 

– В Тальменке у местной 
жительницы случилась беда, 
кошка с котятами оказались 
на улице. Весь выводок умер, 

остался один котенок весом 
90 грамм, помещался на ладо-
шке. Случай тяжелый, искали, 
кто попробует выходить, я ре-
шилась, – вспоминает Мария. 

Позже подключилась подру-
га, забрав эту кошку, которую 
назвали Марта, себе. Вот не-
давно исполнилось 100 дней, 
как она оказалась в заботливых 
руках волонтеров. И столько же 
длится период, который Мария 
«работает» кошачьей мамой. 
Подруга предложила и на-

звание – «Мяугли». 
– Ну а как еще? – улыбается 

Мария. – Нас называют приют, 
хотя официального статуса 
нет. Подруги помогают с вы-
хаживанием, дальнейшим 
переустройством. Если нахо-
жу кормящую кошку и увожу 
котят к ней, то в любом случае 
курирую их я. 
Сколько за это время через 

ее руки прошло кошачьих де-
тей, она уже со счета сбилась, 
говорит, пара десятков точно 
наберется. Спасает одно – Ма-
рия работает удаленно, помо-

гает в процессе выхаживания 
котят и одиннадцатилетняя 
дочь, а иначе бы времени ни 
на что не хватало. 
И самое плохое, что этот 

поток не заканчивается: толь-
ко вырастит одних и найдет 
для них заботливые руки, 
как появляются другие. Вот 
только во вторник два случая: 
сначала в Нагорном парке 
нашли коробку с уже подро-
щенными котятами, а потом 
еще в лесу пятерых новоро-
жденных. Первым особые 
условия уже не нужны, а вот 
за новорожденными нужен 
глаз да глаз. 

Нужен контроль
Волонтеры «Мяугли» со-

здали страницы в соцсетях, 
чтобы показывать, каково 
это – выращивать грудного 
котенка. На фото и видео все 
выглядит мимимишным до 
безобразия, но на практике 
справится с задачей далеко 
не каждый. 
В идеале для выхаживания 

таких малышей нужна кормя-
щая кошка. Однажды дома у 
Марии Качесовой оказались 
сразу десять котят, которые 
еще не ели сами. В тот момент 
повезло, нашли для них сразу 
двух приемных мам. Одну из 

них привезли домой Марии, и 
эта кошка уже стала настоящей 
матерью-героиней, выкормив 
несколько чужих выводков. Но 
этот вариант работает, во-пер-
вых, если она принимает котят, 
а во-вторых, только с домашни-
ми, точнее, с теми, кто, родился 
от домашней кошки и оказал-
ся не нужен горе-хозяевам. 
С уличными новорожденными 
так лучше не экспериментиро-
вать, есть большой риск, что за-
разят чем-нибудь и приемную 
маму, и других котят. 
Но в большинстве случаев 

кормление идет вручную, из 
бутылочки. Коровье молоко 
для этого не подходит, Ма-
рия использует специальную 
смесь. Один пакетик стоит 
150 рублей, его троим новоро-
жденным котятам хватает на 
сутки, но по мере взросления 
аппетиты растут. 

– Кормить надо каждые 
три часа, ночью интервал 
может быть побольше, – до-
бавляет Мария. 
Но это еще не самое слож-

ное. Котятам еще необходимы 
уход и гигиенические процеду-
ры – помассировать животики, 
чтобы заработал кишечник, 
а потом, после того как они 
справят естественные потреб-
ности, помыть и обработать. 
В ход идет хлоргексидин и 
детские влажные салфетки. 

– Но в любом случае я не 
кошка, я так не вылижу, – 
улыбается волонтер. 
В трехнедельном возрасте 

начинают вводить прикорм, 
знакомить их со взрослой 
пищей. Когда они начнут 
есть сами, получается чуть 
выдохнуть. В полутора-двух-
месячном возрасте котят мож-
но отдавать в добрые руки. 
Вообще, разбирают их охотно, 
но чтобы они потом снова не 
оказались на улице, претен-
дентов выбирают особенно 
тщательно, особенно с учетом, 
сколько сил и души вложено 
в каждого питомца.  

– К сожалению, среди най-
денных котят больше имен-
но бездомных. Стерилизовать 
кошку хозяева не хотят, жалко, 
а выставить коробку с котя-
тами, по их версии, вполне 
гуманно, – говорит Мария. 
При этом, как показывает 

практика, котята в коробке под 
кустом еще не самый плохой 
вариант – бывало, и в сугробе 
малышей находили. А на днях 
в мусорном контейнере нашли 
пакет с котятами. По камерам 
видеонаблюдения нашли, кто 
это сделал, волонтеры написа-
ли заявление в полицию, но на 
этом, как говорит Мария, все и 
закончилось. Котятам повезло – 
их вовремя обнаружили и на-
шли для них кормящую кошку. 
Но пока не будет серьезной 
ответственности за это и жест-
кого контроля, выброшенные 
животные никуда не исчезнут, 
уверена Мария. 

Ярослав МАХНАЧЁВ 

Такие малыши требуют к себе особого внимания.

На днях Мария Качесова 
с волонтерами искала кошку, 
сбежавшую от хозяйки недалеко 
от ветклиники, – и в итоге на 
контейнерной площадке нашла 
клетку с хомяком, который тоже 
стал кому-то не нужен. Сейчас 
хомяк живет дома у Марии. 

Фото из архива Марии КАЧЕСОВОЙ  
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В СК «Победа» прошел 
Международный фестиваль 
дзюдо памяти Владимира 
Шкалова – уроженца Барна-
ула, пятикратного чемпиона 
мира по самбо. Соревнова-
ния собрали команды трех 
стран. В церемонии откры-
тия приняли участие депу-
тат Государственной Думы 
РФ Даниил Бессарабов, ми-
нистр спорта региона Иван 
Нифонтов, председатель 
комитета по физической 
культуре и спорту города 
Барнаула Пётр Кобзарен-
ко, депутат БГД Вячеслав 
Перерядов, а также друзья 
Владимира Шкалова. 

Друг на всю жизнь
Владимир Шкалов, воспи-

танник школы «Спарта», пяти-
кратный чемпион по самбо, 
легенда Центрального спор-
тивного клуба армии, уехав в 
Москву, никогда не забывал 
о своей малой родине, хотя 
по факту он родился в При-
морском крае, но, когда буду-
щему чемпиону было десять 
месяцев, родители переехали 
в Барнаул. И даже когда тут 
у него никого из родных не 
осталось, приезжая сюда и 
останавливаясь в гостинице, 
он говорил: «Приехал домой». 

В 2004 году Владимир Шка-
лов при поддержке друзей 
впервые организовал свой 
международный фестиваль, 
который не бросал, всяче-
ски поддерживал. В августе 
2023-го сердце Владимира 
Дмитриевича внезапно оста-
новилось. И в прошлом году 
XXI фестиваль прошел уже 
без его личного присутствия, 

а название «на призы» смени-
лось на «памяти». Но я неслу-
чайно уточняю – «без личного 
присутствия», потому что в 
любом случае Шкалов был в 
зале: в разговорах, воспомина-
ниях, на портретах, медалях. 
И до сих пор его друзья из 
других городов приезжают 
в Барнаул на соревнования 
теперь уже памяти Шкалова. 

– Он был человеком огром-
ной души, сердца, примером, 
на котором росли другие. Мы 
дружили 30 лет, я борец-воль-
ник. Говорят, не сотвори себе 
кумира, но он таковым был – 
другом, старшим товарищем 
на всю жизнь. Он любил свою 
родину. В этом году мы от-
мечаем 80-летие Победы, а 
Владимир Дмитриевич очень 
ценил подвиг наших дедов и 
прадедов, – говорит Алексей 
Кунцев, первый вице-пре-
зидент Федерации дзюдо 
Центрального федерально-
го округа. 

Председателя совета дирек-
торов «Волгограднефтемаш» 
Георгия Мащенко тоже со 
Шкаловым познакомил спорт. 

– Каким он был человеком, 
в двух словах не скажешь. 
Он обладал огромной инту-
ицией, даром видеть людей, 
отличать наносное от насто-
ящего, – вспоминает Георгий 
Мащенко. 

Шаг вперед
Второй фестиваль памяти 

Шкалова собрал 1078 спор-
тсменов из многих регионов 
России, а также из Казахстана 
и Таджикистана. Спортсмены 
соревновались в нескольких 
возрастных группах – от са-
мых юных, 10 лет, до юнио-
ров, 21 год. 

– Наш фестиваль всегда 
был многолюдным, – отмечает 
главный судья Алексей Вну-
ковский. – У малышей, конеч-
но, уровень еще начальный, 
но чем старше спортсмены, 
тем выше мастерство. В юно-
шеских и юниорских группах 
уже будут дзюдоисты, участво-
вавшие и бравшие медали на 
всероссийских турнирах. 
У самых маленьких первая 

половина года выдалась на-
сыщенной: первенство города, 
личное и командное первен-
ства края, турнир в честь юби-
лея Победы и спортобщества 
«Динамо», межшкольные со-
ревнования. 

– Конечно, усталость есть, 
пусть и  с языками на плечах, 
но ребята терпят, – отмечает 
заслуженный тренер России, 
наставник краевой спортшко-
лы Игорь Вотяков. 
Уже несколько лет Игорь 

Геннадьевич, тренер чемпи-
она мира и Европы, призера 
Олимпийских игр, а ныне 
министра спорта Алтайско-
го края Ивана Нифонтова, 
как он сам говорит, ушел из 
большого спорта. Теперь Во-
тяков работает с самыми ма-
ленькими, передавая их затем 

другим тренерам, своим же 
воспитанникам. «Стал для 
них подносчиком снарядов», – 
улыбается Игорь Геннадье-
вич. Но и среди снарядов есть 
те, кто готов взорваться уже 
сейчас. 
Вот к финалу готовится 

Влад Бондаренко из клуба 
«Витязь», которым руководит 
Вотяков – в прошлом году он 
вместе с братом стали пятыми, 
а нынче уже минимум серебро. 

– Четыре схватки уже вы-
играл, – рассказывает Влад. – 
За счет чего? Думаю, за счет 
ума. Уровень тут сильный 
на самом деле, но и я стал 
сильнее. 
Своего соперника по фи-

налу из Новосибирска Вла-
дислав хорошо знает, встре-
чались неоднократно. Как 
сам говорит: «То я его, то он 
меня». На сей раз сработал 
первый вариант. 
Финальные поединки на-

чались сразу после церемо-
нии открытия, и чемпионы 
из Алтайского края посыпа-
лись как из рога изобилия. Вот 
ловким приемом досрочную 
победу одерживает десятилет-
ний Дима Попов в категории 
38 кг из барнаульского клуба 
«Ирбис». 

– Выиграл задней поднож-
кой, – хвастается он. – Да сопер-
ник вообще каким-то легким 
оказался. Хотя в целом тут со-
перники сильные. У меня было 
пять схваток, все выиграл. 
А Ваня Царёв, еще один 

представитель клуба «Витязь», 
по дороге к золотой медали 
победил троих. Интересно, что 
на фестивале боролся и его 
брат-двойняшка Саша. Но тот 
в другой весовой категории 
до медали не дошел. 

Обмен опытом
Если ты местный, это 

не делает тебя чемпионом. 
Именно это привлекает на 
турнире заслуженного тре-
нера Республики Казахстан 
Бакытбека Дуанова. Своих 
воспитанников он привозит 
в Барнаул уже несколько лет, 
а в этом году из Усть-Камено-
горска приехали представи-
тели двух клубов – в сумме 
более 60 человек. 

– Во-первых, здесь очень 
хороший уровень, все краси-
во организовано. Во-вторых, 
все честно проводят. Нет 
такого: наш спортсмен, не 
наш. Если человек выиграл, 
то выиграл. Мы привезли 
участников разного уровня. 
Маленькие пусть получают 
опыт, у них вообще сложно 
предсказать, как сложится. Ну 
а старшие будут бороться за 
медали, – говорит Бакытбек 
Дуанов. 
А вот красноярский тренер 

Евгений Иванов от всех своих 
12 подопечных ждет на бар-
наульском татами хороший 
результат, хотя в команде и 
матерые борцы, и новички. 

– Ребятам обязательно надо 
участвовать в соревнованиях 
в других городах, тем более 
с участием спортсменов из 
зарубежных стран – чтобы об-
мениваться опытом, дружить, 
общаться. Вообще, не то что 
в каждой стране свой стиль – 
в каждом клубе, у каждого 
тренера своя манера борьбы. 
И это важно. Победы, особен-
но в старшем возрасте, доби-
вается не только тот, кто готов 
физически и технически, но 
и ментально, и надо быть 
готовым к разной школе, – 
уверен тренер. 

Ярослав МАХНАЧЁВ 

В Барнауле прошел фестиваль дзюдо памяти именитого спортсмена-земляка

По примеру Шкалова

Команда Алтайского края 
заняла первое место 
в командном зачете среди 
мальчиков до 13 лет и девушек 
до 18 лет, а также завоевала 
серебро среди юношей до 
18 лет и юниоров до 21 года. 

Юные спортсмены учатся на примере прославленных земляков, одним из которых был Владимир Шкалов.
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Колыбель человечества
В репертуаре «Сказки» появится выездной спектакль о денисовском человеке

В следующем сезоне Ал-
тайский государственный 
театр кукол «Сказка» при-
ступит к воплощению на 
сцене необычного проек-
та, посвященного денисов-
скому человеку. Чтобы эта 
тема получила не только 
художественную, но и на-
учно-образовательную на-
правленность, театр провел 
в прошлом году большую 
работу: организовал «поле-
вую» творческую лаборато-
рию, встречи с историками, 
краеведами, археологами, 
спелеологами. 

С этническим уклоном
Проект «Пещерный чело-

век. Алтай. Колыбель чело-
вечества» стал результатом 
большого творческого поиска. 
Как рассказала заместитель 
директора по творческой рабо-
те «Сказки» Нина Позднякова, 
театр давно мечтал найти 
свою главную тему, которая 
раскрывала бы многообра-
зие и самобытность нашего 
региона.

– Несколько лет назад мне 
удалось побывать на между-
народном фестивале «Истоки», 
который проходил в Москве 
по инициативе Театра кукол 
имени Сергея Образцова, – 
рассказала Нина Валериевна. 

– Там театры демонстрирова-
ли многообразие культурных 
традиций, характерных для 
той или иной территории на-
шей страны, многоликий мир. 
Тогда же мы поняли, что нам 
стоит двигаться именно в этом 
направлении и концентриро-
вать свое внимание на наших 
региональных особенностях, 
ведь Алтай – удивительное ме-
сто, порождающее множество 
тем для театра. И в особенно-
сти – для театра кукол. 
Тогда же Нина Позднякова 

познакомилась с представи-
телями творческого объеди-
нения из Москвы «Таратумб», 
которых часто называют 
режиссерами-этнографами. 
Они много путешествуют по 
разным регионам страны и, 
погружаясь в атмосферу ка-
ждой территории, создают на 
основе полученных знаний 
этноспектакли. Именно эту 
команду, в которую вошли 
режиссер Антон Калипанов, 
художник Мария Кривцова и 
композитор Ольга Шайдулли-
на, в прошлом году решили 
пригласить на Алтай в рамках 
первого этапа реализации 
проекта.

Соединяя эпохи
В итоге была сформирова-

на экспедиция, которая побы-
вала прошлым летом не толь-
ко в Денисовой пещере, но и в 

Белокурихинском городском 
музее, в Музее старообрядцев 
села Топольное, в Солонешен-
ском краеведческом музее. 
Участникам той поездки было 
важно напитаться знаниями: 
как можно больше узнать о 
прежде неизвестном виде 
людей, об уникальном месте, 
где пересеклись сразу три вет-
ки человечества: денисовец, 
неандерталец и современный 
человек, о роли Алтая в раз-
витии цивилизации. 
Но все же главной частью 

проекта «Пещерный человек. 
Алтай. Колыбель человече-
ства» станет спектакль, ко-
торый призван установить 
эмоциональную связь зрите-
лей с местом, где он родился. 
В постановке будет предложе-
но пофантазировать на тему 
денисовского человека, чтобы 
дети, погрузившись в художе-
ственное пространство, могли 
почувствовать себя исследова-
телями, авторами собственной 
гипотезы, касающейся истории 
Древнего мира. 

– В основу спектакля ляжет 
пьеса, которую к концу года 
взялся написать известный 
драматург, автор более 30 
пьес и либретто для детей и 
юношества Михаил Барте-
нев, – пояснила Нина Позд-
някова. – В этом тексте явно 
будут переплетены прошлое 
и современность. А значит, 

там будет прописана история, 
соединяющая между собой 
разные эпохи. Сам спектакль 
планируется сделать вы-
ездным, предназначенным 
для камерного пространства. 
Вполне возможно, в нем будут 
использованы и технологии 
виртуальной реальности, а 
сам сюжет будет обыгран с 
помощью настольных игр и 
фотозон.  

Для детей и взрослых
Реализация проекта «Пе-

щерный человек. Алтай. 
Колыбель человечества» 
стала возможна благодаря 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициа-
тив, Алтайского региональ-
ного отделения СТД РФ ВТО, 
фонда по сохранению исто-
рического памятника «Де-
нисова пещера», Алтайского 
регионального отделения 
Русского географического 
сообщества, министерства 
культуры Алтайского края, 
АО «Курорт Белокуриха». По 
словам Нины Поздняковой, 
в рамках проекта готов со-
трудничать с театром кукол 
и Научно-исследовательский 
институт кукольного искус-
ства провинции Янчжоу, 
расположенный в Китае, где 
тоже были найдены следы 
пребывания денисовского 
человека. 

– Премьера спектакля за-
планирована на апрель 2026 
года, – говорит Нина Вале-
риевна. – Хотелось бы, чтоб 
итогом нашей работы стал 
живой долгоиграющий про-
ект, который был бы вписан 
в образовательный процесс и 
пользовался успехом не толь-
ко у детей, но и у взрослых.
Кстати, этот проект стал 

дипломной работой Нины 
Поздняковой в Высшей школе 
деятелей сценического искус-
ства «Школа Г.Г. Дадамяна» 
(Москва), где она обучалась 
на протяжении двух лет. Кон-
цепция, в которой оказались 
объединены театр с регио-
нальной идентичностью, по-
лучила массу положительных 
отзывов от экзаменационной 
комиссии. 

В 2008 году в Денисовой 
пещере, расположенной 
в Солонешенском районе, среди 
огромного массива культурных 
слоев была найдена фаланга 
мизинца, принадлежавшая 
прежде неизвестному науке 
виду человека.

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено ТК «Сказка»Прошлым летом на Алтае побывали создатели будущего спектакля – представители московского театра «Таратумб», которые прониклись историей региона.
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Какие подходы используют библиотеки в работе с детьми во время каникул
Расписан каждый день

Барнаульские библио-
теки перешли на летний 
режим существования и 
превратились в творческие 
площадки, где вот уже две-
надцатый год проходит ак-
ция «Библиоканикулы». Ее 
участники – ребята от ше-
сти до десяти лет, для ко-
торых подготовлена специ-
альная программа: встречи 
с писателями, конкурсы, 
литературные викторины, 
мастер-классы, чтение книг 
и их обсуждение.

Под присмотром
На протяжении летних 

школьных каникул к этой 
акции одна за другой под-
ключаются городские библи-
отеки, где с 10.00 до 13.00 
ребята погружаются в мир 
литературы, творчества и ин-
теллектуальных игр. Причем 
родители могут быть увере-
ны, что именно эти три часа в 
день дети проведут не только 
под присмотром, но и с поль-
зой для себя. Каждый день 
здесь спланирован так, что 
в итоге ребята обязательно 
уносят с собой новые знания. 
По словам заместителя ди-
ректора Централизованной 
библиотечной системы города 
Барнаула Надежды Мироч-
ник, к этой акции библиотеки 

начинают готовиться заранее, 
а заявки на участие в ней по-
ступают в январе-феврале. 

– В Барнауле «Библиокани-
кулы» стартовали в 2014 го-
ду, – пояснила Надежда Дми-
триевна. – И если первые два 
года мы проводили акцию в 
пилотном формате – на базе 
лишь нескольких библиотек, 
то затем к ней подключились 
все филиалы библиотечной си-
стемы. Разумеется, за это время 
«Библиоканикулы» совершен-
ствовались, а их программа в 
каждой библиотеке обраста-
ла новыми и интересными 
событиями. Но неизменно 
участниками акции станови-
лись писатели, художники, 
мастера рукоделия, в целом, 
интересные люди. С каждым 
годом растет и число ребят, 
желающих присоединиться к 
акции. Поэтому есть библиоте-
ки, которые проводят «Библио-
каникулы» в два захода, чтобы 
охватить как можно больше 
участников. В этом году среди 
них – библиотека № 17.

До десяти и старше
То, в какое время присое-

диниться к акции, библиотеки 
решают сами. Многие из них 
выстраивают работу с приш-
кольными лагерями, участву-
ют в крупных мероприятиях 
регионального масштаба. 
В числе первых к «Библио-

каникулам» присоединилась 
библиотека № 1 (ул. Моло-
дёжная, 68), где в числе тем 
акции – 100-летие «Артека», 
который в годы войны был 
эвакуирован в Белокуриху. 

– Поэтому в дни акции 
мы показываем советские 
мультфильмы, играем в по-
пулярные дворовые игры, – 
прокомментировала заведую-
щая библиотекой № 1 Марина 
Вуккерт. – В нашей программе 
расписан каждый день. Запла-
нированы встречи с питом-
цами приюта «Ласка», уроки 
финансовой грамотности, за-
седание Молодежного пар-
ламента, чайная церемония,  
творческие мастер-классы с 
участием известных барна-
ульских ремесленников. Среди 
писателей, которые станут 
гостями «Библиоканикул», – 
барнаульские авторы Влади-
мир Бычков, Валерий Тихонов.

Кстати, в этом году, по мне-
нию Марии Викторовны, ко-
личество желающих принять 
участие в «Библиоканику-
лах» резко возросло. Сегодня 
в мероприятиях участвуют 
20 детей, что почти в два раза 
больше, чем в прошлом году. 
Принято считать, что участ-
никами акции могут стать 
школьники шести-десяти лет, 
однако бывает, что в эти дни 
в библиотеку захаживают 
постоянные читатели более 

старшего возраста. В этом слу-
чае они становятся своего 
рода волонтерами, которые 
помогают организовать более 
младших школьников.

От Пушкина до Квина
При составлении програм-

мы «Библиоканикул» многие 
библиотеки уделили внима-
ние юбилею «Артека», так как 
эта тема согласуется с общей 
темой акции, посвященной 
80-летию со дня Победы в 
Великой Отечественной во-
йне и Году защитника Оте-
чества. Как рассказала заве-
дующая библиотекой №18 
(пр. Калинина, 10) Радмила 
Адамова, в рамках юбилейных 
мероприятий акцию посети-
ла региональный оператор 
Международного детского 
центра «Артек» Наталья Хро-
мова, которая рассказала о 
том, как можно стать участ-
ником артековской смены, 
и провела посвящение в ар-
тековцы. 

– Наши «Библиоканику-
лы» выпадают на Пушкин-
ский день, а потому немало 
мероприятий планируется 
посвятить творчеству вели-
кого русского поэта, – про-
комментировала Радмила 
Анатольевна. – Помимо акции 
по чтению его стихотворений 
в библиотеке пройдет «Пуш-
кинский пленэр», в рамках 

которого дети с помощью 
разных техник будут изобра-
жать героев произведений 
Александра Сергеевича. По 
традиции в рамках акции мы 
планируем сотрудничать с 
Молодежным театром Алтая. 
В прошлом году артисты МТА 
знакомили юных читателей с 
творчеством Льва Квина, имя 
которого носит наша библио-
тека, проводили мастер-класс 
по ораторскому искусству. 
В этом году планируется по-
вторить встречи с артистами 
и провести экскурсию по теа-
тральному закулисью. 
Библиотека № 30 присо-

единится к «Библиоканику-
лам» с июля. Здесь библиоте-
карям помогут организовать 
мероприятия постоянные чи-
татели и в прошлом – участ-
ники акции. 

– Каждый день у нас запла-
нирован мастер-класс, посвя-
щенный росписи картонных 
игрушек, технике сворачива-
ния бумажных самолетиков, 
составлению букета из конфет, 
формированию поделок из 
природных материалов, – по-
делилась планами ведущий 
библиотекарь библиотеки 
№ 30 Елена Браун. – Обяза-
тельно в акции будет задей-
ствован и наш библиотеч-
ный театр кукол, с участием 
которого будут проходить 
спектакли и мастер-классы.

«Библиоканикулы» – просветительская акция.

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

БЛИЖАЙШИЕ СОБЫТИЯ 
АКЦИИ:
В библиотеке № 1 
(ул. Молодёжная, 68) 9 июня 
пройдет турнир здоровья, а также 
мастер-класс по декоративной 
росписи, 
в библиотеке № 20 
(пр. Ленина, 165) – 
познавательно-игровой час, 
посвященный правилам 
дорожного движения, 
в Центральной городской 
библиотеке им. Н.М. Ядринцева – 
игра-викторина «Песни для детей 
и их история», 
в библиотеке № 18 (пр. Калинина, 
10) состоится природоведческая 
экскурсия.    
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Участник выставки, первокурсник Данил Хардиков рассказывает о работах своих однокурсников. Фото Наталья КАТРЕНКО

Умение видеть
Более полусотни студенческих фоторабот представлено на выставке 
в «Открытом небе» (6+)

Наталья КАТРЕНКО

В библиотеке № 36 в 
павильоне современного 
искусства «Открытое небо» 
действует выставка фото-
работ студентов отделения 
фото- и видеотворчества 
Алтайского краевого кол-
леджа культуры и искусств. 
Здесь можно познакомить-
ся с творчеством учащихся 
всех курсов, разной степени 
мастерства и авторского 
видения.

Нелюдимое 
искусство

Работы для выставки сту-
денты отбирали сами. По сло-
вам преподавателя фотографии 
Алтайского колледжа культуры 
Юлии Шеламовой, представ-
лять в одном пространстве 
фотоработы разных возрастных 
групп очень полезно. 

– У наших студентов есть 
опыт выставок, не выходя-
щих за пределы одного кур-
са, – рассказала Юлия Серге-
евна. – Здесь же мы решили 
собрать работы всех студен-
тов независимо от возраста 
и профессионального опыта. 
Неслучайно эту выставку мы 
назвали «Свободный взгляд». 
На ней представлены фотогра-
фии, которые ребята сделали 
не только в павильонах кол-

леджа, но и во время каникул 
или по дороге домой, то есть 
в свободное от учебы время. 
Подобные проекты очень важ-
ны. Они позволяют ребятам не 
только услышать мнение со 
стороны, но и самим оценить 
то, как смотрятся их работы в 
контексте других фотографий. 
По мнению преподавате-

лей, выставки фотографий 
в нашем городе организуют 
довольно редко, в отличие от 
художественных вернисажей, 
которые проходят в Барнауле 
несколько раз в месяц. 

– От этих выставок есть 
еще и культурологическая 
польза, – рассуждает Юлия 
Шеламова. – К примеру, рас-
сматривая работы, мы при-
шли к выводу, что студенты 
по большей части занимаются 
«нелюдимым искусством», 
то есть мало фотографируют 
людей. Словно закрываются 
от мира, убегают от реально-
сти. На эту тему надо будет 
поговорить с ребятами. 

В поиске стиля
Выставка «Свободный 

взгляд» охватывает самые 
разные жанры фотоискус-
ства. Здесь можно увидеть и 
стрит-фото, и городской пей-
заж, и фотографии природы, 
а также постановочные пор-
треты. Для студентки второ-

го курса Вероники Берзиной, 
представившей на выставке 
пять фоторабот, это второй 
проект вне стен колледжа, в 
котором она участвует. В про-
шлом году ее работы были 
представлены на выставке в 
Алтайской краевой библиотеке 
для незрячих и слабовидящих. 

– С детства меня интересо-
вало кино и я видела себя ви-
деографом, – поделилась она. – 
А когда поступила в колледж, 
поняла, что фотодело тесно со-
седствует с видеотворчеством. 
Именно благодаря фотографии 
мы учимся понимать, насколь-
ко важны композиция, тени 
и свет. Да, сегодня благодаря 
гаджетам каждый сам себе 
фотограф. Настоящего мастера 
в этом деле отличает владение 
техникой, внутреннее желание 
найти свой стиль, индивиду-
альный подход. Безусловно, 
важен и опыт – только постоян-
но снимая, ищешь свой стиль, 
учишься подмечать детали. 

Выставочный опыт
Что интересно, среди ра-

бот есть те, что участвова-
ли в краевом фотоконкурсе 
«Взгляд», организованном 
Алтайским государственным 
Домом народного творчества 
при поддержке регионально-
го министерства культуры. 
К примеру, победителей этого 

отбора можно будет увидеть 
20 июня на выставке, которая 
пройдет по адресу: ул. Ползу-
нова, 41. 

– Здесь представлены до-
стойные работы, – отметил 
менеджер по культурно-мас-
совому досугу отдела кино 
Алтайского государственного 
Дома народного творчества 
Николай Носов. – И я это го-
ворю не только как выпускник 
отделения фото- и видеотвор-
чества Алтайского краевого 
колледжа культуры и искусств, 
но и как обычный зритель. 
Действительно, очень жаль, 
что в нашем городе доволь-
но редко проходят выставки 
фотографий. Для начинаю-
щих фотографов это очень 
важная школа, позволяющая 
не зацикливаться на своем 
творчестве, а выносить его 
на всеобщий суд. Согласен, 
что сегодня, в век технологий, 
фотографам проще выставлять 
свои работы в интернете, полу-
чать там свою порцию лайков 
и комментариев. Но если фото-
художник намерен развиваться 
дальше, ему нужно понимать: 
медийность в соцсетях – это 
одно, а выставочный опыт – 
совсем другое. 

Работа над собой
Открывая выставку, заве-

дующая отделом массовой 

и экспозиционной работы 
библиотеки № 36 Гульнара 
Ялалова напомнила собрав-
шимся о том, что фотогра-
фия – довольно молодой вид 
искусства, и несмотря на это 
ему посвящено немало дат 
в календаре профессиональ-
ных праздников. К примеру, 
12 июля отмечается День 
фотографа, 19 августа – Все-
мирный день фотографии. А 
7 января празднуется День 
рождения фотографии, от-
сылающий к докладу в Па-
рижской академии наук об 
изобретении Ньепса и Дагера, 
которые смогли впервые полу-
чить фиксированное фотогра-
фическое изображение почти 
одновременно с англичани-
ном Тальботом. Именно этих 
трех людей принято считать 
изобретателями фотографии. 

– Каждый кадр, представ-
ленный на выставке, можно 
назвать профессиональным, – 
высказал свое мнение пре-
подаватель АКККИ Роман 
Корнеев. – Видно, что, делая 
фотографии, ребята соблю-
дали все правила, которым 
мы их учили. Здесь выверена 
композиция, есть замысел, 
сюжет, а иногда и подтекст. 
Мне радостно осознавать, 
что они умеют видеть, что 
у них получается работать 
над собой.

Выставка 
действует до 27 июня 
по адресу: 
ул. Чернышевского, 55. 
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Николай Карюкин – один из лидеров детского картинга в России.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото  предоставлено Татьяной КАРЮКИНОЙ

Картингист Николай Ка-
рюкин уже дважды побе-
ждал в первенстве России и 
попробовал силы на трассах 
Европы. Рассказываем о том, 
как он стал автогонщиком. 

Первый карт
Николай Карюкин, улыба-

ясь, предполагает, что управ-
лять картингом он научился 
раньше, чем освоил велосипед. 

– Приезжали с папой на 
трассу. Переодевался, садился, 
ехал, – делится он первыми 
воспоминаниями о начале 
своего гоночного пути. 
А все благодаря отцу. Алек-

сей Карюкин сам с детства с 
машинами, сначала помогал 
старшим друзьям, которые 
участвовали в гонках, потом 
стал картингистом, но на люби-
тельском уровне. И когда сыну 
было три года, папа посадил 
его в прокатный карт – ребенку 
понравилось. Коля начал два-
три раза в неделю приезжать с 
отцом на трассу, тренировать-
ся. Родители через какое-то 
время купили ему собственный 
карт, переделали его специаль-
но под сына. А когда Коле было 
пять с половиной лет, в Ново-
сибирске он принял участие 
в первенстве Сибири. Перед 
этим родители несколько раз 
возили его в Новосибирск на 
тренировки. Там же поняли, 
что сыну пора пересаживаться 
в профессиональную машину – 
прокатные карты, как говорит 
Алексей, с соревновательными 
не имеют ничего общего, кроме 
внешнего сходства. На сорев-
нованиях Коля приехал к фи-
нишу четвертым. После этого 
родители и решили, что пора 
выходить в большой автоспорт. 

Попал на пьедестал
Картинг – это целая система 

соревнований. Сезон в России 
длится с марта по октябрь, 
чемпионат России состоит из 
нескольких этапов – в этом 
сезоне их восемь. Чтобы стать 
лучшим в общем зачете, нужно 
стабильно быть в лидерах весь 
сезон. Малыши с шести лет 
гоняют в своем классе «микро», 
с восьми – мини, и потом по 
мере взросления «супер-ми-
ни», Ok-Junior, OK и KZ-2 для 
взрослых пилотов. 
В октябре 2019 года родите-

ли повезли сына на первые те-
сты в Сочи, по итогам которых 
включили в состав московской 
команды «Столица карт». 

– Перед любой гонкой 
проводятся тестовые заезды. 
В шесть лет пилоты едут 80 
км в час, надо привыкнуть к 
скорости, трассе, понять, как 
машина себя ведет, – говорит 
Алексей Карюкин. 
Начав выступать в профес-

сиональных соревнованиях, 

Первый поворот
Николай Карюкин в свои 11 лет не играет в автогонки – он в них участвует 
и побеждает 

Николай быстро добрался до 
пьедестала. В свои 11 лет он 
уже двукратный победитель 
первенств страны по своему 
возрасту, в прошлом году стал 
серебряным призером. Сейчас 
Коля представляет московскую 
команду Silver Rain Motorsport. 
Попадают в команды, как 

объясняет Алексей, разными 
путями. Одни зовут пилотов, в 
другие надо стучаться самим. 
Когда у гонщика уже есть опре-
деленные заслуги, интерес к 
ним заметно повышается. 

Поехали по головам
В прошлом сезоне Николай 

дебютировал на международ-
ной арене, войдя в десятку 
на гонке Rotax Max в Италии 
среди 72 соперников. 

– Помимо первенства Рос-
сии, есть другие соревнова-
ния, например, Кубок Rotax. 
Это международная гоночная 
серия, в ней машины с более 

мощными моторами, – рас-
сказывает Алексей Карюкин. – 
В ряде стран проводятся свои 
серии Rotax, для их победите-
лей проводится международ-
ная гонка. 
Так Николай как победи-

тель российской серии и попал 
на трассу в Италии. В финале 
приехал десятым. Неплохо, но, 
как говорит сам пилот, могло 
быть и лучше. 

– В Европе картинг другой, 
более жесткий, есть контактная 
борьба. И после первого заезда 
у сына был вопрос: «А что, так 
можно было?» – вспоминает 
отец пилота. 
Вкатываться в другую си-

стему оценивания Николай 
стал постепенно, в одном из 
отборочных заездов даже при-
ехал вторым. Но в финале его 
стали зажимать соперники, и 
пока он с ними разбирался, 
лидеры уехали. 
Этим летом Николая снова 

пригласили на международ-
ные трассы, в июле он высту-
пит в Италии и Германии. Чего 
там ждать, вопрос сложный. 

– Это тоже серии гонок. 
Одно дело, когда пилот вы-
ступает там постоянно, как в 
чемпионате России, другое – 
когда приезжает время от вре-
мени. Скорее, рассчитываем 
получить опыт, – говорит Та-
тьяна Карюкина. 

Кочевая жизнь
В этом сезоне Николай вы-

ступает в новом классе «Юни-
ор». По регламенту допускают 
туда с 12 лет, но барнаульца с 
учетом его результатов вклю-
чили в него досрочно. Машины 
здесь больше, мощнее, но сам 
Коля при этом удивляет маму 
и папу замечанием о том, что 
здесь ему выступать проще, 
чем в младшем классе. Резуль-
таты пока тоже радуют: из двух 
этапов Кубка Rotex один вы-
играл, на втором был пятым. 
На первенствах страны пока 
складывается похуже, но оп-
тимистичнее, чем можно было 
бы рассчитывать для дебюта. 
Впрочем, как отмечает Алек-
сей, пока рано делать выводы, 
все только набирают обороты 
и на оптимальную форму вый-
дут к августу. Тем более, все 
соперники старше – а у них и 
тактическое мышление другое, 
и реакция, и опыта больше. 
Чтобы быть в топе россий-

ского автоспорта по своему 
возрасту, Николаю приходится 
жертвовать многим. Например, 
летом, с апреля по октябрь, 
дома его увидеть крайне слож-
но. В прошлом году на уча-
стие в гонках ушло в сумме 
34 недели. 

– Все гонки проводятся в 
центральной части России – 
это Москва, Сочи, Казань, Ро-

стов, Грозный и так далее. Есте-
ственно, нам надо находиться 
там, переезжая с командой из 
города в город, – рассказывает 
Алексей Карюкин. 
Один этап тоже состоит из 

нескольких соревновательных 
дней. Со вторника – трениров-
ки, в пятницу – квалификация, 
в субботу – отборочные старты, 
в воскресенье – два финала. 
И так с весны по осень. Дома 
получается только заниматься 
ОФП. 

Тренировки в картинге тоже 
отличаются от других видов 
спорта. В футболе или едино-
борствах пошел в зал, два часа – 
и, в общем-то, свободен. Здесь 
же на нее уходит весь день. 

– С утра проходим трассу с 
тренером пешком. Потом с 9 
до 17.00 каждый час со своим 
классом выезжаем на трассу, 
совершаем несколько кругов в 
течение 15 минут. После этого 
с тренером – анализ, разбор 
ошибок, – рассказывает Ни-
колай. 
В команде Silver Rain 12 пи-

лотов. Тренирует их основатель 
команды Николай Гукосян. 
У каждого гонщика – свой карт 
и свой механик. Это, конечно, 
уже взрослый специалист, од-
нако он чутко прислушивается 
ко всем замечаниям пилота. 
Обратная связь от него – пер-
вое, на что опирается механик 
при настройке машины. Сам 
Николай при этом уже тоже 
может обслужить машину. 
Цыганско-кочевой образ 

жизни во время сезона вместе 
с Колей ведет и мама. Говорит, 
поначалу было сложно, потом 
привыкли, а сейчас уже и не 
представляют свою жизнь без 
этого. 

– Конечно, непросто совме-
щать с учебой. Хотя много мы 
пропускаем только в первой 
четверти и под конец учебного 
года. В начальных классах сын 
учился в школе № 40, потом 
перешел в барнаульскую клас-
сическую школу. Год закончил 
всего с одной четверкой по 
русскому языку, – радуется 
успехам сына мама. 
Что будет дальше, дорастет 

ли Николай до пилота «Фор-
мулы-1», многие из которых 
начинают с картинга, родители 
не загадывают. Как говорит 
папа, если сын станет мастером 
спорта, цель уже можно будет 
считать выполненной. 

– Картинг – это еще и школа 
жизни. На старте 36 пилотов, 
все в первом повороте хотят 
выйти в лидеры, это сложно 
физически, эмоционально, мо-
рально. И после старта пилот 
один, ему самому надо при-
нимать решения. В заездах и 
после них бывают такие ситу-
ации, что некоторые взрослые 
вопросы могут показаться цве-
точками, – отмечает Алексей 
Карюкин. 

Последние успехи у барнаульского 
картинга были 19 лет назад – 
серебряным призером 
чемпионата России в 2006 году 
стал Максим Зимин.



20 ПТ

Летом врачи рекоменду-
ют не загружать ребенка 
занятиями, а предоставить 
возможность для отдыха и 
двигательной активности. 
Перед поездкой в лагерь 
важно успеть поставить 
необходимые прививки и 
внести соответствующие 
пометки в прививочный 
сертификат. Об этом и 
многом другом шла речь 
на пресс-конференции в 
региональном минздраве.

Курс на восстановление
После долгого учебного года 

организм ребенка требует вос-
становления. Поэтому врачи 
настоятельно рекомендуют 
родителям не загружать сейчас 
ребенка кучей образователь-
ных программ, а предоставить 
мальчишкам и девчонкам вре-
мя для отдыха.

– Солнце, отдых, свежий 
воздух, купание являются 
теми базовыми природными 
факторами, которые помога-
ют ребенку отдохнуть и раз-
грузиться. Это все, что нужно 
обычному здоровому человеку 
для того, чтобы восстановить 
силы. Естественно, это должно 
происходить при нормаль-
ном режиме дня, – обращает 
внимание главный врач Кра-
евого психоневрологического 
детского санатория Дмитрий 
Паршин. 
Ребенку важен полноцен-

ный сон. Хорошо, если будет 
минимум гаджетов и больше 

прогулок на свежем воздухе. 
По возможности специалисты 
рекомендуют проводить боль-
ше времени со своими детьми. 
Также, чтобы разнообразить 
досуг ребенка, можно отпра-
вить его в пришкольный или 
загородный лагерь. 
Летом особенно важно 

соблюдать питьевой режим, 
есть больше овощей и фрук-
тов, ограничивать фастфуд 
и сладкие газировки. Также 
ребенок должен двигаться не 
менее двух-трех часов в день –
плавание, велосипед, игры на 
свежем воздухе укрепляют 
иммунитет.

– Наша задача – не только 
развлечь детей, но и укрепить 
их здоровье. В программе 
пришкольных детских лаге-
рей спортивные мероприятия, 
прогулки на свежем воздухе, 
творческие занятия и полно-
ценное питание. Все это по-
могает детям восстановиться 
после учебного года. Наряду с 
развлекательными меропри-
ятиями проводится работа 
по безопасности дорожного 
движения, обучение прави-
лам безопасного поведения 
на воде, пропаганде здорового 
образа жизни, – рассказыва-
ет директор средней школы
№ 120 Елена Хриспенс.

На прием к педиатру
Летом многие барнаульские 

мальчишки и девчонки отпра-
вятся в загородные лагеря. 
Важно подготовиться к этой 
поездке и с медицинской точки 
зрения. Педиатр Елена Образ-

цова рекомендует заблаговре-
менно посетить участкового 
педиатра и узких специалистов.

– За три дня до отправления 
в лагерь необходимо получить 
справку из медорганизации.
В этом медицинском доку-
менте указывается вес и рост 
ребенка, результат обследо-
вания на гельминтоз, а также 
профилактические прививки. 
Чтобы эта справка была запол-
нена успешно, в течение года 
у ребенка должна быть прове-
дена иммунодиагностика - это 
диаскинтест для школьников 
или реакция Манту для дет-
садовцев. Если есть противо-
показания к проведению этих 
проб, то предлагаем провести 
обзорную рентгенографию ор-
ганов грудной клетки. Это аль-
тернативное исследование на 
туберкулез, – отмечает эксперт.
Если родители категориче-

ски не хотят, чтобы ребенок 
сдавал диаскинтест, реакцию 
Манту или рентген, то есть 
вариант альтернативного плат-
ного обследования. Современ-
ный метод диагностики под 
названием квантифероновый 
тест не требует введения в ор-

Пятница, 6 июня 2025 г. № 81 (6146)

ЗДОРОВЬЕ

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Отдыхай и не болей
Что взять родителям в аптечку на дачу или в путешествие

В поездку на природу или семейное 
путешествие, независимо
от ее длительности, обязательно 
возьмите полис ОМС
и прививочный сертификат ребенка.

Летом лучше не перегружать детей образовательными программами и увеличить двигательную активность.

ганизм никаких антигенов и 
бактерий. Кровь для исследо-
вания берут из вены. Результат 
будет готов через несколько 
дней. Все исследования до-
пускаются при заполнении 
данной справки. 
Также с учетом возникнове-

ния ввозных случаев заболе-
ваемости корью для поездки 
в лагерь обязательно наличие 
прививки от этого недуга.

Аптечка на отдых
Собираясь в путешествие с 

детьми, необходимо подгото-
вить аптечку первой помощи. 
Важно иметь с собой хлор-
гексидин, перекись водорода, 
спиртовые салфетки, лейкопла-
стырь и бинт – все, что может 
понадобиться, чтобы обрабо-
тать ссадину и ее заклеить.  
Нелишними будут средства 

от популярных спутников по-
ездок – кишечных расстройств, 
особенно в жаркое время 
года, когда меняются реги-
он, характер питания, а также 
окружающая микрофлора. Тут 
помогут «Смекта», «Полисорб» 
или «Энтеросгель», которые 
снимают интоксикацию орга-
низма. Их можно давать детям 
с рождения.

– Рекомендую провести про-
филактический прием пробио-
тиков. Это препараты, которые 
содержат полезные бактерии 
в высушенном или растворен-
ном виде. Они помогают регу-
лировать баланс микрофлоры 
кишечника, поддерживая рост 
полезных бактерий и угнетая 
активность патогенных. За-

благовременный курс приема 
пробиотиков поможет снизить 
риски тяжелого процесса, – 
обращает внимание эксперт.

– Мы настоятельно реко-
мендуем вакцинировать детей 
от ротавирусной инфекции. 
Есть зарегистрированная вак-
цина, которая вводится малы-
шам трехкратно. Первая доза –
в полтора-два месяца, вторая –
в три месяца и третья – в че-
тыре месяца. Ее не ставят, ее 
пьют. Это сироп. Он снижает 
риск заболевания кишечной 
инфекции, а если ребенок или 
взрослый все же заболели, то 
риски возникновения осложне-
ний будут минимальные, – ре-
комендует врач-эпидемиолог 
Лидия Катышевцева.
Летом сложно избежать 

укусов комаров, мошек, пчел 
и других жалящих насекомых. 
Это может вызвать аллергиче-
скую реакцию, поэтому в аптеч-
ке обязательно должно быть 
антигистаминное средство.
Перед семейным путе-

шествием в другой регион 
необходимо посетить своего 
лечащего врача, предупредить 
его о том, куда вы выезжаете, 
в какое время. Если у ребенка 
есть какие-то хронические забо-
левания, нужно иметь с собой 
запас тех препаратов, которые 
он принимает на постоянной 
основе.
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продукт, полученный из 
цельных или разрезанных 
на дольки плодов, ягод или 
некоторых цветков: розы, 
одуванчика, сваренных в са-
харном сиропе или с добавле-
нием сахара. Задач при этом 
несколько: варенье должно 
быть стойким при хранении, 
а плоды, ягоды, цветки, из 
которых оно сварено – со-
хранить свою целостность, 
форму и вид, в каком они 
были подготовлены к варке. 
Кроме того, сироп должен 
иметь хорошую консистенцию 
и быть прозрачным, – обра-
щает внимание эксперт.
Цветки одуванчика долж-

ны быть вполне раскрыты-
ми и пушистыми, то есть 
вызревшими. Сбор следует 
проводить в солнечную по-
году, когда они полностью 
раскрыты. Лучшее время – 
утро, после того как сошла 
роса. Выбирайте яркие, све-
жие цветки без повреждений. 

Не жалит,
а витаминизирует

Крапиву тоже можно встре-
тить на наших грядках. 

– Крапива двудомная тоже 
растет повсеместно, кроме 
Крайнего Севера, в садах, око-
ло жилищ, по берегам рек, в 
оврагах, на пустырях, образуя 
густые заросли. Это растение 
является поливитаминным 
средством. Листья крапивы 
содержат витамины К, С, А, 
каротин, которого здесь даже 
больше, чем в моркови, а так-
же минеральные соли и орга-
нические кислоты, – расска-
зывает Виталий Рассыпнов.
Молодые побеги и листья 

крапивы идут для приготов-
ления зеленых щей, листья –
на салаты и для приготовле-
ния ботвиний, соусов и пюре. 
Молодые нежные соцветия 
заваривают вместо чая. Более 
огрубелые растения квасят, 
чтобы уничтожить муравьи-
ную кислоту. Свежие листья 
срывают в перчатках. Перед 
приготовлением крапиву не-
обходимо ошпарить, затем 
порубить и использовать при 
приготовлении блюд.
Кстати, отвар из крапи-

вы нередко используют при 
мытье головы для финаль-
ного полоскания. От такого 
средства волосы становятся 
нежными, шелковистыми и 
хорошо расчесываются.

Еще один популярный 
съедобный сорняк – лебеда. 
Это ценное растение с бога-
тым химическим составом и 
разнообразными полезными 
свойствами. Ее листья и се-
мена могут использоваться 
в пищевой промышленности 
и кулинарии для обогащения 

рациона белками, витамина-
ми, минералами и антиокси-
дантами. 
Лебеду, как отмечают экс-

перты, лучше подвергать те-
пловой обработке. Ее можно 
потушить, а также сделать 
начинку для пирога. 
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ФАЗЕНДА

ВАРЕНЬЕ ИЗ ОДУВАНЧИКОВ

Рецепт от Натальи Шелковской
Состав: цветки одуванчика – 100-150 шт., сахар или 

сахароза  300-400 г, вода – 250-300 мл, лимонная кис-
лота – на кончике ножа. 
Важный момент: цветы нуждаются в предвари-

тельной подготовке. Перед приготовлением варенья 
в цветках одуванчика необходимо убрать горечь, для 
этого очистить цветки от цветоложа, которое удобно 
отрезать ножницами, после чего замочить в воде на 
сутки. Затем цветки откинуть на частое сито и воду 
слить. Она взяла в себя все ненужное и больше не 
понадобится.
Воду в кастрюле довести до кипения, всыпать, со-

гласно рецептуре, цветки и лимонную кислоту. Она 
нужна для сохранения золотисто-желтого цвета. Вместо 
лимонной кислоты можно использовать сок лимона. 
Спустя час воду процедить, а цветки отжать и удалить. 
К отвару добавить сахар и вновь поставить на плиту. 
Держать массу на огне при постоянном переме-

шивании во избежание пригорания примерно 25-30 
минут. Готовое варенье из одуванчиков разложить по 
банкам, после остывания закрыть крышками. Хранить 
в холодильнике.

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Алёны БАЦУНОВОЙ

Ни в коем случае нельзя собирать 
растения для употребления в 
пищу вблизи дорог, в городских 
парках или местах, где могли 
использоваться пестициды.

В крайнем случае – съешьте 
Рассказываем, как извлечь пользу из популярного сорняка

Все лето садоводам при-
ходится выходить на борь-
бу с сорными растениями. 
Их великое множество: 
крапива, пырей, лебеда, 
одуванчики. Эксперты и 
бывалые садоводы ре-
комендуют взглянуть на 
назойливые растения под 
другим углом и извлечь 
от их произрастания на 
участке пользу.

Далеко идти не надо
Их беспощадно выпалы-

вают с грядок, но меньше 
на огороде одуванчиков не 
становится.

- Этот сорняк нужно вы-
капывать с корнем и обя-
зательно уносить с участка 
либо сжигать в бочке. Иначе 
из огородной мусорной кучи 
семена вновь разлетятся по 
грядкам, и борьба будет бес-
смысленной и бесконечной. 
Причем распушатся и одарят 
окружающее пространство 
семенами даже на первый 
взгляд «безопасные» жел-
тые цветы, – советует доктор 
биологических наук, садовод 
с более чем полувековым 
стажем Виталий Рассыпнов.
Причем если один рачи-

тельный хозяин на своем 
огороде устранит все оду-
ванчики, то благодаря своим 
легким семянкам с хохол-
ками из мягких волосков 
сорняк легко прилетит от 
соседей. Выходить на борьбу 
с растением можно только 
коллективно.

Доцент ИнБиоХим АлтГТУ 
Наталья Шелковская предла-
гает взглянуть на привычное 
нам растение под другим 
углом.

– Одуванчик издавна ис-
пользовался в пищу различ-
ными народами. Его употре-
бляли как древние китайцы, 
так и жители других стран. 
Из молодых листьев растения 
после вымачивания в солевом 
растворе готовили салаты и 
варили борщи. Из цветков оду-
ванчика варят варенье и дела-
ют вино, – отмечает эксперт. 
Пользы у всех частей рас-

тения – великое множество. 
Цветы одуванчика способ-
ствуют улучшению работы 
сердечно-сосудистой систе-
мы, оказывают гепатопротек-
торное действие, являются 
средством профилактики раз-
вития онкологии, активизи-
руют мозговую деятельность, 
обладают желчегонным и 
мочегонным эффектами.

Почти мед
Наталья Кирилловна пред-

лагает сварить «майский мед» –
так в народе называют варе-
нье из одуванчиков. Дело это 
несложное, но многоэтапное. 
Результат же очень порадует.

– Вареньем называется 

Из сотни одуванчиков можно сварить варенье.
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ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Если вы слишком много 
работаете, заведите кота. Си-
лой личного примера он нау-
чит вас истинным ценностям: 
отдыху, сну и созерцанию.

«А сказки становятся 
жестче»,  подумала Золуш-
ка, отделяя манную крупу от 
сахарного песка.

Неряшливость – признак 
распада личности. Абсолют-
ный порядок – признак ши-
зофрении. Скажите, пылесо-
сить все-таки или нет?

 Для улучшения пище-
варения я пью пиво, при от-
сутствии аппетита – белое 
вино, при низком давлении – 
красное, при повышенном – 
коньяк, при ангине  водку…
 А воду???
 Такой болезни у меня 

еще не было…

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 77

СЕГОДНЯ

Пушкинский день
6 июня в 12.00 в сквере у памятника 

А.С. Пушкину пройдет праздничное ме-
роприятие, посвященное Пушкинскому 
дню России.
В этот день жителей и гостей краевой 

столицы ждет атмосфера пушкинской эпо-
хи в номерах студии бального танца под 
классическую музыку, выступление артиста 
Алтайского музыкального театра в образе 
Александра Сергеевича Пушкина и «Откры-
тый микрофон», на котором все желающие 
смогут прочитать произведения великого 
поэта для широкой аудитории.
Здесь же пройдет награждение лауреатов 

городского конкурса «Город читает Пушки-
на», который проводит городская библио-
тека № 10. В этом году в предварительных 
прослушиваниях приняли участие более 
300 человек от 4 до 80 лет. В финальный 
тур прошли 23 участника.
Кроме того, муниципальные библиотеки 

города Барнаула подготовили различные 
мероприятия, приуроченные к Пушкинскому 
дню. Центральной детской библиотекой им. 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, опилки  мешками. 
Тел. 8-963-528-23-21.

0+

Ре
кл

ам
а

К.И. Чуковского в выставочном зале «Отра-
жение» (ул. Г. Исакова, 170) организована 
художественная выставка «Город рисует 
Пушкина», в библиотеке № 30 (ул. Геор-
гиева, 53) 6 июня в 10.00 пройдет литера-
турная викторина, а Центральная городская 
библиотека им. Н.М. Ядринцева (ул. Проф-
интерна, 35) с 12.20 проведет игру-путешес-
твие по сказкам Пушкина.
Также для всех желающих в филиале ДК 

«Южный» (п. Борзовая Заимка, ул. Радуж-
ная, 89а) 6 июня в 12.00 состоится познава-
тельно-игровая программа «Сказок Пушкина 
чудесное творенье!».
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ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОБиблиотека им. Н.М. Ядринцева
(ул. Профинтерна, 35, тел. 61-26-38)
До 14 июля  выставка старинных кукол 
времен СССР «В гостях у сказки» (6+). 
Представлены изделия 1950–1970-х го-
дов из коллекции реставратора Татьяны 
Аржановой. Это сказочные персонажи 
и герои классических произведений.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца июня  выставка «Художни-
ки Алтая – поколение победителей» 
(6+), посвященная 80-летию Победы. 
В экспозиции представлено 60 работ 
13 авторов – участников Великой Оте-
чественной войны, среди которых 
Михаил Будкеев, Глеб Белышев, Вик-
тор Зотеев, Фёдор Филонов, Алексей 
Югаткин и другие.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 28 июня – выставка студенческих 
работ «Большой секрет» (6+), создан-
ная по мотивам поэзии Юнны Мориц. 
Экспозиция составлена из графических, 
живописных работ в различных тех-
никах, также представлена авторской 
одеждой, арт-объектами  это работы 
студентов Института гуманитарных 
наук АлтГУ, занимающихся в мастер-
ских педагогов Веры Бочковской и 
Натальи Гречневой.

Алтайский государственный 
аграрный университет
(пр. Красноармейский, 98, тел. 62-66-60)
До 24 июня  выставка живописных про-
изведений «Была эпохой целина» (6+).
Полотна посвящены сельским тружени-
кам: комбайнерам, трактористам, рабо-
чим, колхозникам. В экспозицию вошли 
девять копий работ алтайских худож-
ников, выполненных в технике жикле. 

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До конца года – книжная выставка 
«Бессмертный книжный полк» (6+), 
посвященная 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Экспозиция 
предлагает книги о детях войны, их 
жизни и переживаниях. Произведения 
о подвигах юных героев, которые шли 
вровень со взрослыми. Рассказы о 
животных, помогавших фронту. 

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 14 июня  персональная выставка 
члена Союза художников России Ната-
льи Викторовны Красиковой «Встреча» 
(6+). Ее творческая манера узнаваема 
колористическим решением, пластикой 
рисунка, сюжеты работ незатейливы, 
но в этой кажущейся простоте – тща-
тельно выстроенные отношения форм 
и плоскостей.
До 7 июня  выставка «Война и судь-
бы» (6+). В экспозиции  19 произведений 
16 художников: живописцев, графиков, 
скульпторов, мастеров декоративно-при-
кладного искусства. Их детство выпало 
на тяжелые военные годы, а время их 
рождения объединено определением 
«дети войны». Это мэтры отечествен-
ного изобразительного искусства, чье 
творчество было пронизано темой вос-
певания мощи страны-победителя и ее 
человека-героя.     
До 7 июня – выставка по итогам крае-
вого конкурса детского творчества «Мои 
герои» (6+), посвященного 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг. К участию были пригла-
шены учащиеся и педагоги художе-
ственных школ, школ искусств, студий 
изобразительного искусства, учреждений 
дополнительного образования города 
Барнаула и Алтайского края.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 15 июня – персональная художе-
ственная выставка Юлии Вергуновой 
(г. Новосибирск) «Философия лун» 
(6+). Авторская эстетика предполагает 
сюрреалистичные и фантастические сю-
жеты, рассуждения о сути бытия, о вну-
треннем мире человека. Юлия работает 
преимущественно с графикой. Пластика 
линий и штрихов трансформируется 
в запоминающиеся образы, наделяя 
каждую картину особенной атмосферой.
До 8 июня – выставка «Война. Победа. 
Память» (6+). Представлены предметы 
и архивные материалы, которые имеют 
непосредственное отношение к собы-
тиям Великой Отечественной войны. 
Среди них – подлинные газеты военного 
времени, письма с фронта, фотографии 
и документы участников войны, уни-
кальные артефакты, трофейные вещи, 
награды и многое другое.

Репертуар с 5 по 11 июня
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Балерина» (США, триллер, 18+) – «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».
«Верни ее из мертвых» (Австралия, 
ужасы, 18+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Самозванцы» (Россия, драма, 18+) – 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Жизнь Чака» (США, фантастика, 18+) – 
«Арена», «Галактика».
«Поле чудес» (Россия, комедия, 6+) – 
«Арена», «Галактика».
«Сны о ней» (Испания, США, Бельгия, 
фантастика, 18+)  «Арена», «Галактика».

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
6 июня, пятница
«Как бы нам пришить старушку» (коме-
дия, 16+) – 18.30.
«Дорогая Елена Сергеевна» (16+) – 19.00.
7 июня, суббота
«Сокровища Флинта» (6+) – 12.00.
«Человек-амфибия» (мюзикл, 12+) – 17.00.
10 июня, вторник
«История театра в звуках» (концерт-лек-
торий, 12+) – 18.30.
11 июня, среда
«Пиковая дама» (мюзикл, 12+) – 18.30.
12 июня, четверг
«Ползунов» (мюзикл, 12+) – 17.00.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
18 июля, пятница
«12» (драма, 16+) – 18.00.
19 июля, суббота
«12» (драма, 16+) – 18.00.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)
6 июня, пятница
«Цветик-семицветик» (сказка о том, как 
найти счастье, 6+) – 10.30.
9 июня, понедельник
«Золушка» (романтическая история, 6+) – 
10.30.
10-11 июня, вторник-среда
«Цветик-семицветик» (сказка о том, как 
найти счастье, 6+) – 10.30.
17 июня, вторник
А. Чехов. «Брачная лихорадка» (воде-
вильный вечер, 12+) – 18.30.
18 июня, среда
М. Лермонтов. «Маскарад» (монохромный 
трагифарс, 16+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
6 июня, пятница
«Молоко» (6+) – 10.30, 12.00, 16.00.
«Цветы для Элджернона» (16+) – 18.30.
7 июня, суббота
«Про умную собачку Соню» (0+) – 10.30, 
12.00.
«Денискины рассказы» (6+) – 13.00.
8 июня, воскресенье
«Про умную собачку Соню» (0+) – 10.30, 
12.00.
«Гуси-лебеди» (0+) – 11.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
6 июня, пятница
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 10.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 12.00. «Воз-
душные призраки» (12+) – 13.00. «Уди-
вительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+) – 14.00. «Космическая 
история России» (12+) – 15.00.
7 июня, суббота
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 11.00. 
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 11.30. «Главное чудо Вселенной» (6+) – 
13.00. «Обитаемая Луна» (12+) – 15.00.
8 июня, воскресенье
«Рисуем космос» (6+) – 10.30. «Вода – 
чудо природы» (6+) – 11.00. «За краем 
небес» (6+) – 13.00. «Наблюдаем Солнце» 
(бесплатный сеанс, 6+) – 13.30. «Солнце 
и жизнь Земли» (12+) – 15.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

ФИЛАРМОНИЯ
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
12 июня, четверг
«Всем миром, всем народом, всей зем-
лей». Коллективы филармонии к Дню 
России (6+) – 17.00.
17 июня, вторник
«Король вальса» (к 200-летию И. Штра-
уса). Симфонический оркестр ГФАК. 
Дирижер  Дмитрий Лузин. Солистка 
Новосибирского музыкального театра 
Наталья Данильсон (сопрано) (6+) – 18.30.
20 июня, пятница
«Спасибо, жизнь!». Концерт, посвященный 
памяти поэта Роберта Рождественского 
(6+) – 18.30.

ПТ
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Золото в тени деревьев
На Спасо-Сергиевский собор в Барнауле установили купол

Спасо-Сергиевский собор в краевой столице 
возводится рядом с парком «Солнечный ветер». 
Строительные работы еще не завершены, 
впереди внутренняя отделка помещений, 
благоустройство территории. Но уже сделан 
важный шаг: установлен купол с крестом, 
освященный митрополитом Барнаульским 
и Алтайским Сергием.

Митрополит Сергий возгласил молитву на 
благословение и освящение новосооруженного 
креста и окропил крест и купол святой водой. По 
окончании богослужения владыка поздравил 
собравшихся со знаменательным событием и 
обратился ко всем с архипастырским словом.

– Строительство – это такой процесс, который 
имеет начало, но не имеет конца. Впереди вну-
тренняя отделка, благоустройство территории, 
строительство отдельно стоящей колокольни, – 
сказал митрополит Барнаульский и Алтайский 
Сергий.
Первый камень в основание будущего храма 

заложил и освятил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в 2015 году во время своего визита 
в Алтайский край. Строительство началось в 
2019 году, но из-за пандемии коронавируса сроки 
сдвинулись.

Площадь собора – около 100 квадратных метров, 
то есть в нем смогут поместиться 200-300 человек. 
Внутри, согласно проекту, будет открытый алтарь, 
то есть пространство, обычно скрытое за иконо-
стасом, здесь будет видно прихожанам. Также в 
храме расположатся трапезная, воскресная школа 
и церковная лавка.

– Строительство храма предполагает комплекс 
помещений. Это не просто отдельно стоящее зда-
ние, необходимо оснастить его всем необходимым: 
воскресную школу – помещениями для проведе-
ния занятий, мебелью, зоной для прикладного 
искусства, для штата сотрудников необходима 
трапезная, – рассказывает иеромонах Модест 
(Илюшин), председатель информационного отдела 
Барнаульской епархии Алтайской митрополии, 
преподаватель Барнаульской духовной семина-
рии. – На сегодняшний день в числе ближайших 
работ – подготовка стен под внутреннюю отделку.
На обширной территории храма планируется 

отдельно стоящая колокольня, будут сделаны 
пешеходные дорожки к храму, установлены ла-
вочки, фонари.
Рядом уже находится храм во имя преподоб-

ного Сергия Радонежского, он гораздо меньше 
строящегося. Поэтому, конечно, для жителей 
ближайших микрорайонов, будущих прихожан, 
продвигающееся строительство нового храма – 
большая радость. Посмотреть на освящение и 
поднятие купола жители пришли вместе с детьми. 
Пока золоченая конструкция еще находилась на 
площадке, они получали благословение у насто-
ятеля, фотографировались и прикладывались к 
куполу.

– Сегодня это один из самых больших куполов 
в краевой столице. По размеру его можно срав-
нить с куполом Александро-Невского собора или 
Покровского кафедрального собора, – объясняет 
иеромонах Модест. – Но на Покровском соборе 
купол исторический, был построен по другим 
технологиям. А сегодня, естественно, сборка 
купола происходит иначе.
Несмотря на то, что такие купола называют 

золотыми, в составе нет драгоценных металлов. 
Купол покрыт нитридом титана. Под квадратными 
деталями облицовки – крепкий каркас, который 
был сделан в барнаульской мастерской и достав-
лен к будущему собору. И уже здесь, на площадке 
перед зданием, работники мастерской закрепляли 
блестящие чешуйки. Такую технологию исполь-
зуют для крупных куполов: полностью готовую 
конструкцию было бы крайне сложно доставить. 
И чтобы не повредить при перевозке, приходилось 
монтировать его на территории храма.

Вес купола Спасо-
Сергиевского собора – 

почти 2,5 тонны.
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